

## LAS ESCUADRAS ALIADAS BOMBARDEAN LOS PUERTOS BÚLGAROS

# Luchas violentísimas en Rusia

## LOS ITALIANOS ADELANTAN EN EL ISONZO

### EKATERINA

Es muy probable que antes de fin de año Rusia tenga que hacer frente a una nueva invasión en el Cáucaso. También lo es que Rumania, que tiene un Rey Hohenzollern, se veida por los Imperios centrales é invadida por los turcos en el Cáucaso, sin caminos, montañas y lina, puede ser defendida con tropas relativamente escasas; pero quizá los turcos, al verse atacados en Persia nuevamente, para ellos atacar de flanco a sus enemigos. Esto se ha instalado en el Azerbaijón y sus vanguardias han penetrado en territorio otomano adueñándose de Van y del país lacustre que le rodea. Mas una gran ofensiva les obligaría rápidamente a repliegarse.

Más grave sería la intervención rumana. Quiéntenos mil soldados magníficos, que invadieran la Rusia del Mar Negro mientras Linsingen penetra profundamente en la Ucrania, forzarían al Gobierno ruso á concentrar en el Sur un millón de hombres.

Sigamos que Polivanoff, ministro de la guerra de Nicolás II, prepara un nuevo ejército de tres millones de soldados. Ese nuevo ejército es organizado en San Petersburgo y Moscú. Sus reclutas hacen diariamente la instrucción, y pelearán tan bravamente como los efectivos enviados al fuego desde el comienzo de la campaña. Todos son jóvenes. Forman un material humano estupendo. Rusia es inagotable, si de soldados se trata. Si su técnica estuviera en relación con su inmensidad territorial y el número de sus habitantes, podría ser dueña de Europa y de Asia.

Más su técnica es rudimentaria é incompleta. Y por eso, luego de un período de victorias mezcladas á algunos reverses parciales, ha tenido que retroceder cientos de kilómetros.

Se ha organizado industrialmente, imitando á sus aliados, y ya produce municiones abundantes. Además, los japoneses se han comprometido á abastecerla. Sin embargo, el consumo de proyectiles, de cañones, de ametralladoras, de fusiles, de uniformes, de tabiradas, de aeroplanos, de autos, es tan prodigioso, que si no la socorren por la vía de Europa y se ve asaltada por otros enemigos, puede sucumbir...

Ayer nos referimos brevemente á una sorpresa extraordinaria, dada al público europeo por la Prensa yanqui. La edición parisense del *Herald* ha sido el primer periódico aliado que ha hablado del ferrocarril de Ekaterina y de la habilitación de la bahía rumaná del mismo nombre.

Hoy podemos dar algunos detalles nuevos, que conceptuamos interesantísimos.

Dijimos días pasados que una Comisión científica rusa llamó la atención de su Gobierno acerca de la necesidad de buscar, en las proximidades de la frontera noruega, un puerto accesible en todas las estaciones. Hizo estudios é indicó algunos. Propuso un plan de comunicación ferroviaria entre las playas murmanas del Norte y la bahía de Kandalawaska. Como el Noroeste del Mar Blanco no se hielá jamás, se podría, desde Kandalawaska, enviar las mercancías á Arkhangel.

El gobernador de esta ciudad, A. P. Engelhardt, habla encomiado en 1906 las ventajas del puerto de Ekaterina. Dijo que pudo concebir personalmente que las aguas del mismo son muy tranquilas, gracias al abrigo prestado por la isla que se alza en medio. Ni durante las más furibundas tempestades, cuando el Océano ártico es perturbado formidablemente y sus olas asaltan las costas murmanas y noruegas, se agita la superficie de Ekaterina á causa de su calma permanente.

La profundidad del agua, dentro del puerto, varía entre 20 y 50 metros. El invierno, en la región, dura desde mediados de octubre hasta el mes de marzo. En las inmediaciones del gran banco, no ya prolongaciones de la costa, sino en los más rigurosos inviernos, crecen los témpanos de carámbanos el puerto noruego de Norvik, que jamás se cierra, y luego de doblar el cabo Norte, rodean el litoral murmano de una zona libre que hace posible y hasta cómoda la navegación de los grandes navios.

Por qué la bahía de Ekaterina permanece libre todo el año? El fenómeno es debido al Gulf Stream (corriente del golfo), que atravesa el Atlántico. Sus aguas tibias dotan á Ekaterina, aún en los más rigurosos inviernos, de un ambiente limpio de carámbanos el puerto noruego de Norvik, que jamás se cierra, y luego de doblar el cabo Norte, rodean el litoral murmano de una zona libre que hace posible y hasta cómoda la navegación de los grandes navios.

El Gobierno ruso recurrió en 1855 á los rusos para la construcción de la vía férrea de Varsavia-Petrogrado. Y ahora ha hecho

La distancia de Petrogrado á Ekaterina, por Petrozavodsk, Kem, Kandalawska y Kola, es de 1.200 millas. El tendido de la vía férrea empezó á la vez en Ekaterina, entre Kem y Petrozavodsk y en Petrogrado. Diez mil prisioneros alemanes y austriacos, escogidos según sus oficios, fueron enviados al centro de Laponia. Miles de obreros rusos se les añadieron. Y los ingenieros yanquis se aplicaron inmediatamente á la tarea. El terreno, salvo en el Norte, es llano, pero pantanoso. Mas las dificultades han sido vencidas gracias á la energía de los directores de la empresa y á la abundancia de mano de obra. Los trabajos adelantaron á razón de 100 millas por mes, en cada extremo de la línea. Todo era hecho simultáneamente, afirmamiento y desecación del suelo, tendido de rieles, levantamiento de estaciones, creación de muelles y depósitos en Ekaterina. Los constructores se habían comprometido á tener puesto el último metro de línea el 1.º de octubre, y acabaron en la primera quincena de agosto. En la actualidad, se concluye de edificar las estaciones y de perfeccionar los muelles de Ekaterina, donde podrán ser descargados, á un mismo tiempo, diez transatlánticos. Una Comisión rusa compra en los Estados Unidos miles de vagones y cientos de locomotoras, que serán llevadas á Ekaterina á principios de noviembre. Parece que ya hay en Ekaterina 50 de ellas. Los moscovitas fabrican por su parte, en los talleres de Kolomna, enormes máquinas compound, sistema Mallet.

El ferrocarril es de doble vía, ancha como la española y su rendimiento de transporte es calculado en un triple del de Arkángel á Vologda.

Nos hemos extendido en la descripción de la gigantesca obra yanqui-rusa, porque nadie ignora que una de las Inferioridades de los aliados es su incomunicación geográfica. Para ponerla fin, acometieron á los turcos. Y cuando se halla á punto de terminar con un fracaso la aventura de los Dardanelos, la conclusión del ferrocarril Petrogrado-Ekaterina les permite enviar á Rusia elementos de guerra.

Las consecuencias de tan magno suceso no serán apreciadas inmediatamente; pero como esta lucha es muy larga, dentro de algunos meses las podremos contrastar.

### La isla de Chipre

#### Oferta rechazada?

LONDRES, 22. El *Times* dice que se asegura en círculos bien informados que Grecia ha rechazado la oferta de la isla de Chipre.

### Una visita

#### El ministro de España en Sofía.

GINEBRA, 22. D. Diego de Saavedra, nuevo ministro de España en Sofía, ha sido recibido por el Rey en audiencia solemne, durante la cual se cambiaron palabras cordiales.

### La flota aliada

#### Bombardeo de la costa búlgara.

ATENAS, 22. Telegrafían de Cavalla que la flota aliada bombardea desde ayer la costa de la Tracia búlgara y Nedeagatch.

### En el frente occidental

#### Comunicado francés.

PARIS, 22. Parte de las veintitrés: «En Bélgica, en los alrededores de Lombartzyde, mientras la artillería alemana disparaba contra nuestras trincheras, continuamos inmediatamente los preparativos de ataque, dispersando con nuestro fuego las fuerzas enemigas que se agrupaban en las proximidades del frente. Nuestra artillería, además, bombardeó muy eficazmente durante la jornada las trincheras y acantonamientos alemanes entre Avre y el Oise. En la Champagne y el Argona hemos dominado con el fuego de nuestras baterías el cañoneo dirigido por el enemigo contra nuestras posiciones en los alrededores de Tahure, Massiges, La Harazee y El Four de Paris. En el resto del frente no se señala ninguna acción importante.»

### En el frente italiano

#### Reveses austriacos.

ROMA, 22. (Oficial). Comenzada felizmente á lo largo de la frontera Tirol-Trentino, nuestra ofensiva se propaga y extiende en todo el frente hasta el mar. En Giudicaria, donde la toma al asalto del monte Melino nos dió la captura de abundante material de guerra, ocupamos también el monte del Pini y el caserío de Tirano inferior.

En el valle de Lagarina el enemigo, apoyado por las baterías de monte Biaena, intentó en la noche del 20 un contraataque á nuestras nuevas posiciones de monte Crosano; fué rechazado y perseguido, sufriendo grandes pérdidas.

En la cabeza de Rienz, nuestras tropas avanzaron al mismo tiempo por las alturas del macizo del monte Cristallo, llegando á la escabrosa cresta de Rauckoffel, y por el llano hacia Schkuderbach, tomando al asalto las trincheras enemigas y haciendo algunos prisioneros.

En el valle de Fella nuestros destacamentos irrumpieron en las defensas enemigas, causando grandes daños y capturando armas y municiones.

Leopoldskirchen fué presa de las llamas. En el valle Setsara, fuertes grupos enemigos fueron atacados, derrotados y puestos en fuga, abandonando sobre el terreno numerosos cadáveres.

En todo el frente del Isonzo, de Caporetto al mar, después de intensa preparación de artillería, nuestras tropas, en la mañana de ayer, comenzaron el ataque de las posiciones enemigas, protegidas de espesas alambradas y defendidas por varias líneas de atrinchamiento, con numerosas fuerzas.

Bajo un violento y concentrado fuego enemigo, de artillería, ametralladoras, fusilería y bombas de mano, nuestra infantería avanzó con impetu y tenacidad, conquistando á la bayoneta importantes posiciones: Primera, en la zona de Montenero, la fortificada posición situada debajo de la cima del Mezlo. Segunda. En el sector de Tolmino, numerosas y bien guardadas trincheras en las alturas llamadas de Santa Lucia. Tercera. Al Norte de Gorizia, un sólido reducto en las pendientes del monte Sabatino.

También en el Carso las poderosas líneas adversarias fueron rotas en varios puntos, y algunos destacamentos aniquilados y dispersados, haciendo nuestras tropas 1.184 soldados y 25 oficiales prisioneros.

### En los Balkanes

#### Búlgaros presos.

ROMA, 22. Doce reservistas búlgaros, que han sido encontrados á bordo del *Caponia*, llegado á Génova, han sido inmediatamente detenidos.

#### Tropas griegas.

ATENAS, 22. El Gobierno griego ha enviado tropas á lo largo de la frontera búlgara.

#### Trabajos de defensa.

SALONICA, 22. El camino de hierro de Roustchouk-Chumia-Varna está defendido hacia las fronteras rumanas por seis filas de trincheras protegidas por una alta empalizada de madera.

Sofía está rodeada de diez y seis filas de trincheras.

En sus alrededores se han construido veinte hangares para aeroplanos, venidos de Alemania y que serán pilotados por oficiales alemanes.

Estos trabajos han sido hechos por paisanos de todas las clases, bajo la vigilancia de oficiales, también vestidos de paisanos.

#### Las fuerzas enemigas.

PETROGRADO, 22. El coronel Chumsky ha hecho la cuenta de las fuerzas enemigas que luchan en los Balkanes. Cuenta con que el ejército búlgaro tiene 350.000 hombres, de ellos 200.000 están obligados á guardar las fronteras griega y rumana, y sólo quedan para luchar con los serbios 150.000.

Alemania no puede tomar un solo hombre en el frente francés y no puede desguarnecer el frente ruso, donde sus efectivos han quedado muy reducidos después del enorme gasto de hombres en estos últimos seis meses.

Debe haber sobre el Danubio unos 170.000 hombres, lo que explica la lentitud de la ofensiva de Mackensen, que, habiendo forzado el paso del río á cañonazos, no ha progresado en una semana.

Los turcos no podrán pasar de 150.000, y su depósito de municiones debe ser escaso. En resumen, hay unos 470.000 hombres; una parte para la Macedonia y el resto dividido entre el Danubio y la frontera búlgara.

La posición de los serbios no es tan crítica que inspire temores y su admirable Estado Mayor sabrá sacar partido de sus ventajas estratégicas.

#### Confesión austriaca.

BUCAREST, 22. Los corresponsales austriacos insisten sobre la formidable resistencia de los serbios en Belgrado y en Morava, resistencia que retrasa la marcha de los austroalemanes.

Los serbios han fortificado la montaña de Avala, donde esperan detener á sus enemigos largo tiempo.

Un telegrama de Nish dice que el ejército serbio contiene á sus agresores, que quieren penetrar en Smedevero y Poscaratz.

#### Cubriendo bajas.

ROMA, 22. Informaciones de origen alemán confiesan que tres Cuerpos de ejército han llegado de Alemania para reforzar las tropas de invasión y cubrir bajas.

#### Pérdidas búlgaras.

ROMA, 22. En Vrania, las pérdidas sufridas por los búlgaros han sido terribles. Se habla de 10.000 muertos.

#### Grecia reflexionará.

ATENAS, 22. Comunican de Sofía que el periódico *Kambana*, cuyas relaciones con el Comité macedónico son bien conocidas, ha publicado, respecto al papel de Grecia, un artículo violento.

Dice que si el rapto de Marruecos y de Egipto por los francoingleses ha podido pasar impune, este de Salónica no lo será.

Si el Gobierno griego se limita á protestar platónicamente contra el desembarco en este puerto de las fuerzas francoinglesas y haberse posesionado de las vías férreas que unen Salónica á la frontera, la situación de Bulgaria es crítica.

No podemos tolerar una concentración de tropas enemigas en Salónica y no la toleraremos.

Si Grecia es impotente para echar de su territorio á los aliados, que llame á Bulgaria. Nosotros nos encargaremos de la operación.

#### Misión rumana.

PETROGRADO, 22. Telegramas de Bucarest atribuyen gran importancia á la Misión rumana que ha llegado á Odessa y que va á Petrogrado y Paris.

### En el frente ruso

#### Los éxitos de Ivanoff.

PETROGRADO, 22. Es lamentable que las circunstancias impidan ejercer á los brillantes éxitos del general Ivanoff en el Sur la influencia que merecen, dada la situación general.

El general Ivanoff no trataba de avanzar, sino de hacer fracasar el esfuerzo realizado por el enemigo para alcanzar la vía férrea en la bifurcación de Sarni y para desbordar el flanco en la región de Rovne. Ivanoff, en efecto, logró lo que se proponía.

Los austroalemanes, á los que se había hecho concebir la ilusión de establecer en Kieff y en otras grandes ciudades sus cuarteles de invierno, han sido batidos y derrotados brillantemente.

#### Nuevo puerto ruso.

PETROGRADO, 22. La nueva vía férrea de Petrogrado á Ekaterina, que va á quedar abierta para el servicio de la guerra á principios de noviembre, ha sido construída bajo la dirección de ingenieros americanos.

Unos 10.000 hombres, prisioneros en su mayor parte, fueron empleados en los trabajos.

Su término, en el océano Ártico, es Ekaterina, en la costa septentrional del golfo de Kola, donde se han construído grandes muelles y depósitos.

Este nuevo ferrocarril de doble vía tiene una longitud de 1.950 kilómetros, y ha sido terminado en seis meses. Los barcos que no puedan llegar á Arkhangel, á causa de los hielos, podrán llegar á Ekaterina en cualquier estación.

La nueva vía férrea tiene extraordinaria importancia, pues permitirá á los rusos recibir sin detención toda clase de aprovisionamientos.

#### Municiones en abundancia.

PARIS, 22. Un jefe superior de artillería francés que antes de la guerra ocupaba un puesto importante en uno de los establecimientos militares, y que fué encargado hace un mes de una importante misión cerca del Estado Mayor ruso, ha enviado á un amigo suyo una carta desde Moscú, en la que se asegura formalmente que la situación de los ejércitos rusos, en lo relativo á las municiones, no puede ser mejor.

«Puedo afirmar—escribe—que los rusos están ahora provistos de municiones, en tal cantidad, que se aproxima el momento en que puedan despilfarrarlas. Cuando llegue ese momento tomarán una energía ofensiva.»

Esa carta fué escrita hace un mes, y los sucesos posteriores han confirmado plenamente las profecías.

#### El oro ruso.

PETROGRADO, 22. El ministerio de Hacienda ha hecho un llamamiento á todos los contribuyentes, invitándoles á pagar en oro todos los impuestos.

#### Represión contra los polacos.

PETROGRADO, 22. Han comenzado á llegar noticias muy inquietantes de Polonia. En Varsovia, en Lodz y en Petrokow, los alemanes han registrado las casas de todas las personas notables, deteniendo á un gran número, bajo la acusación del delito de alta traición.

Muchos de estos notables han sido llevados á la Prusia oriental, á Thorn, y encerrados en la fortaleza.

La noche misma del ingreso en prisión, y según la petición del acusador, coronel von Zeidlitz, el Consejo de guerra dictaba setenta y tres condenas de muerte.

Á la mañana siguiente se hizo salir á los prisioneros al patio, y un oficial alemán, en

perfecto polaco, les anunció que iban á ser ejecutados.

Después se les alineó junto á la pared. Un pelotón de soldados se colocó enfrente, preparado á disparar.

Pero de pronto apareció otro oficial, quien comunicó á los desgraciados que el Kaiser les conmutaba la pena de muerte por la de trabajos forzados á perpetuidad.

Los condenados fueron trasladados en seguida á sus ciudades de origen, y allí se les paseó, durante tres días, por las calles, con la cabeza descubierta y los pies descalzos, y llevando sobre el pecho un gran cartel que decía: «Espía ruso.»

Luego se les llevó nuevamente á Alemania, y nadie sabe á estas horas cuál habrá sido su suerte, ni el sitio en que se encuentran.

#### El general D'Amade en Petrogrado.

PETROGRADO, 22. Ha llegado á Petrogrado una misión militar francesa, presidida por el general D'Amade.

Á las preguntas que se le han hecho, el general ha contestado lo siguiente: «Mi tarea principal es la de afirmar aquí la confianza que tiene Francia en su aliada. Todos los franceses, como un solo hombre, estamos convencidos de que el resultado final será favorable. Luchamos los aliados por el triunfo del derecho, y tenemos de nuestra parte á la justicia. Reconocemos que nuestro camino es á veces penoso; pero eso no nos desilusiona, pues llenos de confianza, continuaremos con obstinación nuestra obra, y no nos espanta la duración de nuestra empresa. Aunque la guerra durase todavía un año, dos, tres ó diez, nuestra energía no se debilitaría. He dicho diez años, pero creo que lograremos nuestro objeto mucho antes, y que obligaremos al enemigo á rendirse á discreción.»

Hablando de las últimas victorias francesas, dijo: «No hemos de detenernos, y dentro de poco daremos un golpe muy rudo á las fuerzas enemigas.»

Al final de la conversación, el general pronunció algunas palabras relacionadas con Rusia.

«Estoy asombrado—dijo—de cuanto oigo aquí. Percibo claramente el gran ardor de nuestra patria; siento que los corazones rusos laten al unisono con nosotros, y seré muy dichoso al hacerlo constar así en Paris. Tenemos una fe inquebrantable en la aparición de días mejores, puesto que nos hemos unido para el logro del mismo fin: el de castigar con dureza á un enemigo insolente.»

#### Evacuación suspendida.

PETROGRADO, 22. Comunican oficialmente desde Odessa, que la evolución favorable de las operaciones militares autoriza á suspender la evacuación de tres distritos del Norte del Gobierno de Besarabia.

### El fusilamiento de miss Cavell

#### Nuevos detalles oficiales.

LONDRES, 22. El *Foreign Office* publica otra serie de cartas referentes á la ejecución de miss Cavell.

La primera es el informe redactado á petición del ministro americano por el reverendo padre Graham, capellán británico en Bruselas, y en el que refiere su entrevista con miss Cavell la noche en que estaba en capilla.

Es una descripción muy conmovedora.

El capellán dice que encontró á miss Cavell perfectamente tranquila y resignada, pero que no por eso disminuyó en nada su ternura y su intensa emoción durante la entrevista en la cual Cavell declaró:

«Al encontrarme como estoy en presencia de Dios y de la eternidad, me doy cuenta de que no me es suficiente tener el patriotismo que tengo.»

No odio á nadie ni siento ninguna amargura.»

El capellán inglés agrega: «Después, un colega del ejército alemán, asistió á miss Cavell en sus últimos momentos y le dió sepultura cristiana.»

«Miss Cavell—dijo el capellán alemán—fué valiente y estuvo muy animada hasta el último instante, declarando su fe cristiana.»

Me dijo: «Soy feliz muriendo por mi patria», y murió como una heroína.»

La segunda carta se refiere á la dirigida por el ministro americano en Bruselas al barón von Der Lancken, pidiéndole que el cuerpo de miss Cavell fuese trasladado á la escuela de enfermeras, de la que miss Cavell fué directora, é informándole que el Comité directivo de la escuela se encargaría de inhumar á miss Cavell en un barrio de Bruselas, conformándose con todas las condiciones que las autoridades alemanas impusieran.

El ministro americano agregaba:

«Estoy persuadido de que ninguna objeción se hará á este ruego y que no se negará á la institución á la que miss Cavell ha consagrado tan caritativamente parte de su existencia, el cumplimiento de un deber tan piadoso.»

Me permito, pues, apoyar acerca de vuestro esta petición de la Escuela Belga de Enfermeras diplomadas.»

La tercera carta es del ministro americano

anunciando que la petición antes citada había sido denegada.

El barón de Lancken visitó al ministro americano, diciéndole de viva voz que el cuerpo había sido enterrado cerca de la prisión, y que sin permiso del ministro de la Guerra de Berlín él no podía autorizar el desenterramiento.

También dijo el barón de Lancken que él no tenía poder suficiente para solicitar semejante cosa; pero que rogaría al gobernador general, en cuanto regresase, que se ocupase del asunto.

La guerra en el mar

Protesta alemana.

ROMA, 22. El Gobierno italiano ha tenido conocimiento de una protesta alemana contra Inglaterra. Esta protesta ha sido enviada por Alemania a los Estados neutrales, y uno de éstos se la ha comunicado a Italia.

En esta nota protesta Alemania del empleo por parte de Inglaterra de trampas, con las cuales cogen a los submarinos alemanes, echándolos a fondo. Alemania protesta contra el sistema inglés de enviar grandes barcos para echar a pique a los submarinos. Confiesa que 27 de estos sumergibles han caído en las trampas inglesas, y 16 fueron destruidos por otros sistemas en combinación con estas trampas.

Alemania ha perdido, pues, según propia confesión, 43 submarinos desde el principio de la guerra.

Los submarinos ingleses en el Báltico. PARIS, 22. Le Temps publica la siguiente información:

«Teniendo en cuenta las circunstancias de tiempo y espacio, todo hace creer que la destrucción del Pernambuco, del Soederhamm, del Dalafren y del Johannes-Russ, es obra del mismo submarino, como puede serlo también la destrucción de otros seis barcos torpedeados anteriormente. En el período comprendido entre el 10 y el 20 de octubre, diez barcos mercantes alemanes han sido echados a pique en el Sur del Sund ó en la costa Sudeste de Suecia; estos diez barcos sumaban un total de 24.454 toneladas.

Estos sucesivos ataques de los submarinos ingleses, así como los que los han precedido, han causado enorme perturbación en los servicios marítimos y en los seguros de los barcos. El Daily Chronicle dice en su número del 20 de octubre que desde que ha comenzado la campaña submarina inglesa en el Báltico, hace algunas semanas, han sido echados a pique 28 barcos alemanes, entre ellos seis transportes y un contratorpedero. Por esta causa, la prima de los seguros contra riesgos de guerra en el Báltico ha subido de diez chelines a cinco libras por cada 100, es decir, es diez veces mayor desde el comienzo de esta campaña.»

Los nuevos monitores ingleses. LONDRES, 22. Un telegrama enviado desde los Dardanelos al Times contiene la curiosa descripción siguiente de los nuevos monitores empleados por la Marina inglesa:

«Una tarde—dice el corresponsal del Times—se presentó un objeto de extraña apariencia en la entrada del puerto de Kagalos. A cierta distancia era difícil decir si se le veía de costado, de frente ó por detrás, porque parecía ser completamente redondo. En el puente, enteramente plano, no se veía más que una inmensa torre, de donde salían dos cañones de diámetro y longitud enormes, mientras que del centro se elevaba un tripode gigantesco sosteniendo una especie de estuche de forma blanda.

Este extraño y enorme objeto se abrió paso á través del puerto y echó el ancla mientras le contemplaban millares de ojos. Nadie había visto nada semejante.

Pero nuestra observación había de recibir nuevas sorpresas. La tripulación comenzó á bañarse. Todos los marineros poseían aparentemente la extraordinaria facultad de andar sobre el agua; en lugar de sumergirse en las aguas, marchaban á lo largo del extraño navío y comenzaron á hundirse, para salir de nuevo cuando les venía en gana.

Nos dirigimos en un bote hacia el fenómeno, y entonces vimos que justamente en la superficie del agua los costados de aquel navío se descubrían en unos tres metros, sumergiéndose después, formando una plataforma que habíaban solamente las olas.

En este momento de elevación del barco sobre la superficie está concentrado todo el ingenio para vencer á los submarinos. Si un torpedo alcanza el costado del barco, hace explosión en medio de diversas sustancias, y el casco del monitor queda indemne.

Estos enormes monitores no llevan más armamento que dos cañones de 350 milímetros y algunos cañones contra aeroplanos. Son espaciosos y confortables. Su velocidad es pequeña á causa de su extraña forma; pero puede decirse que están aún en la infancia, y son interesantes, porque son el germen de lo que será probablemente el navío de guerra del porvenir.

Sus cañones envían 750 kilogramos de metal á 24 kilómetros. Dentro de poco llegarán otros tres monitores de esta clase, que harán un total de ocho cañones de 350 milímetros, para bombardear las posiciones del enemigo, mientras que globos cautivos y aeroplanos les indicarán el objetivo sobre el cual deban tirar. Después llegarán otros dos navios extraños, el Endymion y el Thesus, viejos cruceros, de más de veinticinco años, protegidos de modo semejante á como lo están los monitores. Los grandes monitores son firmes como rocas en el mar, pero no se vive en ellos como en lechos de rosas, porque el humo y el polvo del carbón entra por todas partes, y es casi imposible que esté limpio. Cuando disparan sus cañones de 350 salen de las chimeneas nubes de humo y de llamas, y todo el barco experimenta una gran conmoción.

La nueva flota de monitores ha desempeñado un papel importantísimo en el desembarco efectuado el 6 de agosto en la bahía de Suvia y en las operaciones que le han seguido. Distribuida á lo largo de la costa domina todos los puntos ventajosos; impide que los turcos se acerquen á la orilla y hace fracasar sus tentativas de contraataque.

Nota oficial francesa

Los comunicados alemanes.

PARIS, 23. El Alto Mando militar alemán acaba de hacer publicar á bombo y platillo, no sólo en la Prensa alemana, sino en la de los países neutrales, una graciosa reprensión de la Dirección general de la Censura, que reprocha á los periódicos alemanes no reproducen íntegramente los comunicados enemigos y supriman de ellos los párrafos desfavorables. Por lo demás, añade la nota oficial alemana, «nuestros propios comunicados oficiales, correspondiendo rigurosamente á la verdad, y por tanto ofreciendo á todo el mundo la posibilidad de formarse una idea exacta de la situación militar, no tenemos que temer, de ninguna manera, la publicación íntegra de las noticias propagadas por nuestros enemigos... Hechos auténticos no se pueden nunca ocultar por mucho tiempo, y por otra parte las mentiras serán reconocidas como tales.»

La Prensa alemana, pues, teme la franqueza; y la opinión alemana tiene temor á la luz, y el Alto Mando militar alemán es quien lo afirma. No podrá, pues, dardarse ya de esto, incluso en París, y he ahí ya, en fin, un punto acerca del cual puede establecerse un acuerdo entre los beligerantes.

Pero si esta cruel confesión germana tiene por objeto hacer resaltar por contraste «la verdad rigurosa» de los comunicados oficiales alemanes, se hace entonces más difícil entenderse.

No tomando sino ejemplos recientes de esta «verdad», ¿cómo hacer creer, en efecto, si no es á sencillas gentes, que con motivo de la última ofensiva francesa en Artois, los alemanes han evacuado «voluntariamente» (comunicado alemán del 26 de septiembre) el pueblo de Souchez, cuyas formidables defensas fueron ardientemente disputadas durante largos meses? Y ¿cómo igualmente hacer creer que más recientemente aún, fué, «de acuerdo con los planes preñados», por lo que los alemanes «evacuaron de nuevo y sin ser molestados, las posiciones del Hartmannswierkerkopf, después de haber destruido completamente las trincheras enemigas» (comunicado alemán del 17 octubre)? ¿Se puede, pues, pasar ahora tan fácilmente por esta importante posición estratégica, que fué antes teatro de terribles combates? Por lo demás, en este estúpido comunicado del 17 de octubre, los alemanes se obtinan en llamar modestamente

«pendiente Oeste» al terreno que han abandonado, y que, en el lenguaje corriente, se llama la cumbre de la montaña.

Pero aún hay algo mejor. Según un radiograma oficial de Berlín, del 17 de octubre, la famosa orden del día del general Joffre, de la que dicen los alemanes haber recogido sin número de ejemplares, da las cifras siguientes para las tropas aliadas, que hubieron de tomar parte en la última ofensiva: 53 divisiones francesas, 13 divisiones inglesas, 12 divisiones belgas, 15 divisiones de Caballería; es decir, 41 Cuerpos de ejército, ó sean un total de 1.640.000 hombres, más 5.000 cañones. Si estas cifras son exactas, se impone un razonamiento bien sencillo: El frente occidental se extiende en 700 á 800 kilómetros. Si estos 1.640.000 hombres y esos 5.000 cañones fueron concentrados en los 45 kilómetros de frente en que se desarrollaron las batallas de Champagne y de Artois, se comprende que las dos divisiones alemanas (comunicado alemán del 26 de septiembre) que estaban encargadas de resistir á aquellas fuerzas hayan sufrido ligeramente. Pero, por otra parte, á menos de tener 100.000 cañones y 400 Cuerpos de ejército, lo que parece un poco exagerado, los aliados habrían tenido entonces que desgarrarse fuertemente los 700 kilómetros restantes de frente. ¿Cómo los alemanes no han tratado siquiera de atravesar líneas tan desgarradas? No ha de hacerseles la ofensa de creer que no estaban al corriente de los movimientos aliados y que no conocían los puntos vulnerables de las líneas de éstos.

Si, por el contrario, según los términos mismos de la sedicente orden del día de Joffre, era «de un ataque general á toda la línea alemana» de lo que se trataba, los 41 Cuerpos de ejército y los 5.000 cañones aliados estaban repartidos en la totalidad del frente. Eran efectivos proporcionalmente bastante débiles, y si en tales condiciones, cuando se esperaba á la ofensiva francesa (comunicado alemán del 26 de septiembre), los alemanes no han podido resistir y han perdido en unos cuantos días más de 30.000 prisioneros y más de 150 cañones, evidente es que el «desgaste» había hecho ya terribles estragos en las filas del ejército imperial.

Es siempre imprudente amañar órdenes del día y, antes de recomendar la verdad á los periódicos, el gran Cuartel general alemán no le estaría de más á él mismo meditar y aplicar á sus propios comunicados el principio excelente de que «los hechos auténticos no se pueden nunca ocultar por mucho tiempo y que las mentiras serán reconocidas como tales.»

Alemania por dentro

Los jóvenes, á filas.

COPENHAGUE, 22. En el Schleswig y en la Alemania del Norte, los jóvenes de diez y siete años han sido llamados á filas para incorporarlos al «landsturm».

Prohibiciones.

BERNA, 22. La «Gaceta del Imperio Alemán» publica un decreto prohibiendo la exportación y el tránsito de placas fotográficas y de películas de marmota.

El mismo decreto extiende á todo el Imperio la prohibición de circular al exterior tarjetas postales con vistas de las ciudades.

Esta prohibición había sido ya ordenada por muchos Gobiernos militares.

Además, dicho decreto levanta la prohibición de exportar barras de hierro ó de acero de dos metros de largo y de centímetro y medio de espesor.

La repoblación.

BASILEA, 22. Se ha fundado en Alemania una Sociedad de política de repoblación, que tiene por objeto ayudar á la repoblación del Imperio.

Pedirá, por medio de una intensa propaganda, á favor de las familias numerosas, el concurso del clero y del profesorado, de las Sociedades y de los personajes influyentes.

Quejas de los obreros.

AMSTERDAM, 22. El «Vorwaerts», de Berlín, escribe:

«Una instancia elevada por cuatro de las más grandes Sociedades de mineros de Alemania al Gobierno del Imperio, expone que los obreros no pueden ya comprar carne, sobre todo los más pobres, ni tener mantequi-

lla ni grasa, á causa de la escasez de víveres, que hace que los precios sean imposibles.

Los peticionarios dicen que si los mineros, especialmente, no se hallan bien alimentados, el trabajo sufrirá por ello, siendo mucho menor el rendimiento de las minas.

Por tanto, piden al Gobierno que adopte las medidas necesarias para que el pueblo pueda nutrirse suficientemente, á fin de no poner en peligro el porvenir de la raza.

El jefe del 9.º Cuerpo ha decretado que la manteca será vendida al precio máximo de 2,60 marcos la libra en las ciudades de Hamburgo, Lubeck, Altona y Wandsbeck.

El jefe del 10.º Cuerpo ha fijado también el precio máximo de la manteca en toda la región de Hannover en 2,80 marcos la libra.»

La moneda de hierro.

ZURICH, 22. Desde hace varios días han comenzado á circular en Alemania monedas de hierro de cinco pfennings.

El café patriótico.

GINEBRA, 22. Escribe el «Berliner Tageblatt» lo siguiente: «¿Qué grandes cantidades de leche se emplean todos los días en los cafés y en las casas particulares para dar color al café y hacerlo más apetitoso?

Si al menos los hombres pudieran acostumbrarse á tomar el café puro, como se hace en los países donde se cultiva, el problema angustioso de la leche estaría próximo á solucionarse, puesto que ya se ha dicho que ese problema no podrá ser completamente resuelto antes del fin de la guerra.

Mezclar el café con la leche es una costumbre más extendida en Alemania y Austria que en los países latinos.

Suprimamos esta costumbre durante la guerra. Nuestros soldados en las trincheras no toman tampoco café con leche.»

La situación en Austria

La vida cara en Viena.

GINEBRA, 22. Dice la Reichspost: «No me es posible encontrar en las tiendas de los alrededores de mi casa patatas.

Ellas no pueden conseguirse y no se sabe qué decir á los clientes, ni qué hacer. He ido al gran mercado central para comprarlas. Pero allí tampoco los acaparadores tienen la más pequeña cantidad...»

«¿Para qué sirven entonces los buenos precios de las patatas sobre el papel si no se pueden comprar?

El autor de estas líneas añade á los precios que publican los periódicos y que hacen creer que las patatas no son caras en Viena. Así se lee: «Se pueden comprar en la ciudad excelentes patatas á 15 heller el kilo.»

La alimentación.

ROMA, 22. En el Arbeiter Zeitung, órgano de los socialistas austriacos, se lee lo siguiente:

«En cuanto á la grasa, donde se vende, la gente se agolpa y disputa. Muchas gentes han disminuido el empleo.

Desde hace pocos días, la mantequilla cuesta 9 coronas 60 céntimos, y en algunos sitios, más aún, el kilo.

Y la venden en tan pequeña cantidad, que no da para nada.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

La invasión búlgara.

CARNARVON, 22. La invasión búlgara continúa avanzando rápidamente.

Según un telegrama de Atenas, se está librando una terrible batalla en Kupruda, que está situada sobre la vía férrea á unas sesenta millas de la frontera griega.

Los aliados se apresuran á enviar los refuerzos para ayudar á nuestros aliados, que se hallan muy oprimidos, y se dice que las tropas francesas han cruzado el Vardar, en cuyo río está situada Kupruda.

Esta mañana se aseguraba en la Legación de Serbia en Londres que el Gobierno serbio continúa en Nish.

En el frente ruso.

La importante ofensiva alemana contra Riga ha sido contenida en el distrito de Clai,

á pesar de varios ataques enemigos muy violentos.

En esta región aumenta la actividad de los aviones.

Los aeroplanos rusos bombardean con frecuencia el ferrocarril del enemigo y han hecho daños de consideración en sus almacenes.

Los rusos se han apoderado de varios aparatos de gases asfixiantes.

Continúa la ofensiva del general Ivanoff en la región del Styra.

Acercos de una fotografía.

Los alemanes publican una fotografía, según dice el Daily Graphic, de los daños causados por los zeppelins. El comentario de dicha fotografía es un ejemplo muy interesante de lo ignorantes que están los alemanes y sus autoridades respecto á los sitios en que han lanzado sus bombas. Lo que han tomado por el edificio de un importante Banco, de uno de los Bancos de Londres en el piso bajo.

No hay prueba mejor de la clase de daños que producen los ataques de los zeppelins cuando estropean un hotel los alemanes, aseguran que han causado daños en grandes Bancos y oficinas, y pretenden asegurar que siempre vienen dichas aeronaves con propósitos militares.

Dico el «Times».

Refiriéndose al asesinato en Bruselas de la nurse Edit Cavell, dice el Times, que al matarla de esa manera, los alemanes aumentan de un modo inmenso la mancha que los degrada ante los ojos del mundo entero.

No han podido hacer ni imaginar nada mejor en favor de la causa inglesa.

Botha, elegido.

El temor que se tenía en algunas comarcas respecto á la candidatura del general Botha en las elecciones del Sur de África, se disipa al ver los nuevos despachos que revelan unión en los partidos. El rasgo principal es que están acordes las mayorías.

Reuter Capetown.—El general Botha ha sido elegido.

De Francia

Los aliados y Grecia.

PARIS (Torre Eiffel), 22. El Echo de Paris dice esta mañana, con motivo de ciertos rumores tendenciosos que habían agitado ciertos periódicos extranjeros:

«Algunos de nuestros colegas extranjeros han dicho que los aliados han dirigido una especie de ultimatum á Grecia. Esta información no es cierta, como lo prueba una nota de la Agencia Reuter, publicada en Londres: «Inglaterra declara que está dispuesta á ceder la isla de Chipre á Grecia si ésta interviene al lado de los aliados en favor de Serbia.»

Es de creer también, como dice la Hestia, de Atenas, que los aliados se han puesto de acuerdo para reconocer á Grecia, si ésta interviene, la posesión de las costas de Tracia, ocupadas actualmente por los búlgaros.

Aún no se conocen las decisiones que el Gobierno griego tomará ante estas proposiciones.

Los submarinos alemanes.

Los alemanes, que han inaugurado la guerra submarina más criminal contra los barcos mercantes indefensos, llevan su inconsciencia ó su cinismo hasta el punto de protestar contra las medidas eficaces tomadas por el Almirantazgo inglés contra sus submarinos.

Dicen los periódicos italianos que el Gobierno de Italia tiene en su poder una nota que Alemania ha enviado á los Estados Unidos. En dicha nota Alemania protesta contra el empleo por Inglaterra de unas redes con las cuales coge á los submarinos y los hunde al fondo del mar. Alemania protesta también contra el sistema inglés de enviar grandes barcos para hundir á los submarinos alemanes.

Alemania reconoce que 27 submarinos suyos han desaparecido entre las redes inglesas y 16 más han sido destruidos antes del empleo de dichas redes por otros sistemas.

Alemania, según ella misma confiesa, ha perdido desde el principio de la guerra 16 submarinos.

(54)

Folleto de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilletera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Se complacía en aumentarla en todas ocasiones.

Le parecía que á él llegaría de aquella manera alguna parte.

—Ricardo Cauvain...—dijo la viuda.—Me parece que ese nombre lo he oído pronunciar hace poco.

—Las gentes de mundo se conocen—dijo cortésmente el portero, que contaba con una propina.

—¿Es verdad, amigo mío! Vos sois inteligente.

La viuda no resistió más y entregó cinco francos al buen hombre.

—Tomad por vuestros servicios, amigo mío—dijo.—Y una vez más decid á vuestro amo que le estoy sumamente reconocido.

El portero se confundió en saludos. Al salir, la señora Belicard tuvo que pasar ante aquel torso de marfil que ya había llamado la atención del cochero.

Al ver aquel objeto no pudo contener un grito de sorpresa, y se detuvo.

—¿Qué tenéis, señora?—preguntó el portero sorprendido.

La vieja iba á responder; pero se calló. Sin embargo, examinó el objeto con la mayor atención.

—¡Muy hermoso!—dijo.—¡Es precioso!

La señora Belicard era muy perspicaz y comprendió que debía explicar el movimiento de sorpresa que había hecho, por si acaso el portero tenía alguna desconfianza.

Sin duda tenía graves razones para obrar así, porque insistió.

—He visto eso de pronto, y como no lo esperaba, me he asustado.

La vieja siguió andando. El portero quiso darle el brazo hasta llegar á la verja; pero ella rehusó.

—Ya estoy repuesta—dijo.—Iré sola. Gracias, amigo mío.

Volvió á subir al coche, no sin recomendar al cochero que llevase el caballo con más prudencia.

—¡Hay casualidades extrañas!—pensaba mientras el coche rodaba á una velocidad moderada.—No hay duda; aquella es la famosa estatua de marfil. ¿Cómo está en casa de ese Ricardo Cauvain? ¿Acaso será éste el hombre...? Me aseguraré de ello. Eso podría ser para mí un excelente negocio... Ricardo Cauvain... ¿Dónde he oído pronunciar ese nombre?

Se golpeó la frente.

—¡Ya lo he encontrado!—dijo en seguida.—Ricardo Cauvain es el nombre del

testigo de la causa célebre que leía la hija del horticultor.

Y se quedó absorta en tan profunda meditación, que no notó que el coche se había parado y que había llegado á su casa.

—¡Eh!—dijo el cochero.—Señora, ya hemos llegado.

La viuda bajó del carruaje muy contenta de la aventura. Habiendo olvidado completamente sus disgustos con el cochero, le dió una espléndida propina.

VI

Hacia la mitad de la calle de las Abesses, en Montmartre, se elevaba una casucha de tres pisos, cuya fachada, pintada de amarillo, era horriblemente vieja y agrietada.

Al penetrar en ella por una puerta baja y abovedada, se encontraba un corredor enlosado que daba á un patio rodeado de pequeños pabellones, compuestos sólo de un piso bajo y precedidos de un jardínillo, separado del patio por una empalizada.

Los vecinos del edificio en que vamos á penetrar le llamaban la «casa de las madrigueras de conejos».

Los pabellones del patio se parecían, en efecto, á gigantescas madrigueras de conejos.

Estos pabellones no estaban habitados por obreros, sino por gentes que se renovaban sin cesar, porque los azares de la vida ó el capricho de estos inquilinos extraños les llevaba de allí á otra parte en muy pocos días.

Uno de estos pabellones estaba ocupado por un fabricante de instrumentos de música.

¿Qué fué á buscar á aquel barrio, en el fondo de aquel patio?

Su fantasía le había llevado allí.

Buen obrero, pero borracho empedernido, sólo vivía para beber.

Trabajaba de noche y dormía de día. Sin embargo, los grandes comerciantes se disputaban los violines que salían de sus manos.

El segundo pabellón servía de taller á un hombre que se dedicaba á hacer aguas-fuertes.

Llegaba por la mañana temprano, y permanecía allí hasta la noche.

Verdadero artista, trabajaba sin tregua. Jamás estaba satisfecho de su obra.

Retocaba sin cesar su trabajo, hacía sacar pruebas sobre pruebas, y concluía por hacer una cosa informe, que encontraba admirable.

Los inteligentes le compraban por algunos francos las pruebas intermedias, que eran verdaderas obras maestras.

Aquel desgraciado se alimentaba de pan, frutas y leche, rociado todo con tragos de agua clara.

Se dedicaba á su arte por gusto, sin cuidarse del comprador.

La tercera «madriguera de conejos» era la vivienda de un inventor, que buscaba el modo de dirigir los globos.

La única habitación en que vivía estaba llena de modelos, de planos, de documentos.

Había gastado en diez años su patrimonio,

trescientos mil francos, en ensayos infructuosos; después había encontrado cien mil francos para continuar sus experiencias.

Buscaba siempre, y nunca se desesperaba de obtener un resultado satisfactorio.

De vez en cuando afirmaba con profunda convicción que su «máquina marcharía», y era entonces tan elocuente, que siempre encontraba algún cándido que pusiera á su disposición su capital para hacer una nueva experiencia, persuadido de que mil francos que comprometía en aquel negocio le producirían más tarde millones.

El inventor—hay que hacerle justicia—no tomaba para él ni un céntimo de la suma aportada por su asociado.

En fin, el cuarto pabellón servía de residencia al señor Emilio de Baños, notario de la señora Belicard d'Aurillac, el cual, de la señora Belicard más adelante, era el menor como veremos más adelante.

Interesante de los cuatro inquilinos. Antes de introducir al lector en casa del amable Emilio de Baños nos parece oportuno hacer más amplio conocimiento con la señora Belicard; después nos ocuparemos de su novio.

Veinticinco años antes, un hombre llamado Belicard, natural de Aurillac, en Auvernia, como él decía al hablar de su país, había establecido un baratillo en el boulevard de Belleville.

Este Belicard, que primero había sido carpintero, vino á París en 1840, cuando tenía veintidós años.

Había trabajado para un comerciante de muebles del arrabal de San Antonio.

Sobre un fusilamiento.

El ministro de los Estados Unidos en Bruselas de los informes más precisos y de in- discutible imparcialidad, que forman docu- mentos históricos, sobre la odiosa muerte de la infortunada miss Cavelli, asesinada por los alemanes.

Edith Cavelli ha sido condenada y fusilada por los alemanes en Bruselas por haber ayu- dado a los ingleses y a los belgas a huir de la ciudad alemana.

Vivia en Bruselas hacía nueve años; fun- dió allí una escuela de niñas, que era conoci- da en Alemania, donde tenía fama justificada de ser un ángel de caridad.

Ha sido tentada en un calabozo, sin poder- se defender. El ministro de los Estados Unidos en Bru- selas, el único hombre en el mundo que po- diera ayudarla, no pudo obtener informe algu- no de la acusación que pesaba sobre ella; ni de los esfuerzos sobrehumanos para aproximarse a ella, pero los alemanes no tu- vieron piedad. Fué juzgada en secreto. Cuan- do el ministro de los Estados Unidos implo- ró por ella y pidió la suspensión ó el aplaza- miento del castigo, los alemanes le prometie- ron advertirle con tiempo; pero no recibió aviso alguno.

Rescindida por la emoción, en el momento de la ejecución perdió el sentido. El oficial que mandaba el pelotón avanzó hacia ella y disparó á boca de jarro sobre el cuerpo de esta admirable heroína, desmayada á sus pies.

Solamente un oficial alemán sería capaz de cometer un crimen tan odioso que subleva y llena de indignación al mundo entero. En Túnez. TORRE EIFFEL (París), 23 octubre, diez mañanas.

El martes tuvo lugar en el palacio del Barón (Túnez) la solemne recepción y la in- vestidura de los nuevos ministros, con moti- vo de la fiesta del Beirm. El Residente gene- ral felicitó en su discurso al Bey por la sa- biduría con la cual ha escogido á los conse- jeros musulmanes.

El Bey ha contestado felicitando al Resi- dente general por los resultados obtenidos por su administración, inspirada en la justi- cia protectora del trabajo. Afirmó con pala- bras energicas su fiel adhesión á Francia, la lealtad de su pueblo y la firme confianza en la próxima victoria de Francia y de sus alia- dos.

Sarrault. M. Sarrault, ministro de Instrucción públi- ca, y M. Abel Ferry, subsecretario de Estado en Negocios Extranjeros, han llegado esta mañana en el paquebote Venezuela, proceden- tes de Maracaibo, donde habían ido dele- gados por el Gobierno, á petición del general Lyauté.

Traen las mejores impresiones de Maraca- ivo. El éxito de la Exposición es grande; los indígenas han ido á ella en gran número y han procurado buscar y aprovechar todas las ocasiones para manifestar su lealtad. En Serbia. Un despacho de Atenas dice que las tropas serbias han vuelto á ocupar Vrania, pero este despacho no ha sido confirmado.

Las últimas noticias de Munich se quejan de que la lluvia molesta mucho las operacio- nes en la región del Timok, y dice que los serbios oponen una resistencia encarnizada. De Alemania. Comunicado oficial. NORDDEICH, 22. Comunica el gran Cuartel general alemán que no ocurre novedad en el teatro occidental de operaciones.

Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—Los alemanes han rechazado fuertes ataques rusos contra sus posiciones de Ladowe, al Oeste de Koszlany. Ejército del general Príncipe Leopoldo de Boriera.—Los rusos han atacado en un exten- so frente al Nordeste, Este y Sudeste de Baranowitsch. Fueron rechazados.

Al Este de Baranowitsch, los alemanes, en un victorioso contraataque, apresaron á ocho oficiales y 1.140 soldados rusos. Ejército del general von Linsingen.—La contraofensiva envolvente alemana, al Oeste de Czartorisk, tuvo éxito. Los rusos fueron rechazados de nuevo. Los alemanes han inici- ado la persecución.

Durante los combates de estos últimos días cayeron en manos de los alemanes 19 oficia- les y 3.500 hombres prisioneros, un cañón y ocho ametralladoras. La pérdida, ya anunciada, de algunos caño- nes alemanes fué debida á que algunas sec- ciones rusas cañonaron por retaguardia la línea de artillería de los alemanes. Estos per- didos seis cañones.

Teatro de la guerra en los Balkanes.—Ejér- cito del general von Mackensen.—Las tropas del general von Kovoss se mantienen en la línea desde Arnajowo hasta Slatinoborg. Las tropas del general von Gallwitz avan- zaron hasta Sclac, Savanovao y Tanova y también hasta el Norte de Kanovao. Ejército del general Bajadoff sigue avan- zando al Norte de Knjazowac.

Ha sido tomado Kumanovo por otra divi- sión del ejército búlgaro. Volos ha caído tam- bién en su poder. Al Sur de Strumitza los búlgaros han echa- do al enemigo al otro lado del Vardara. Vapor italiano á pique. ATENAS. Un submarino austrohúngaro cayó á pique á un vapor italiano. Bombardeo de Dedegatch. SOFIA. La escuadra inglesa ha bombar- deado hoy Dedegatch, sin ocasionar gran- des daños. El Zar Fernando, condecorado. SOFIA.—El Emperador de Alemania ha condecorado al Zar de Bulgaria con la cruz de Hierro de segunda y primera clase. Marineros condecorados. NAUEN, 23. Al capitán Laof, comandante del Konigsberg le ha sido concedida la cruz de Hierro de primera clase.

A propuesta del comandante del Konigs- berg han sido concedidas 160 cruces de Hier- ro de segunda clase para las tripulaciones del Konigsberg, Mowo y del Planet.

De Austria

Comunicados oficiales.

VIENA (por Pola y Barcelona), 22. Co- municado oficial del día 17 de octubre (en- viado con retraso).—En la región de Kalki continúan los combates, sin originarse cam- bios en la situación general. También ayer en Putilowka hubo grandes combates, cau- sando la destrucción de un tren militar ruso, cuya locomotora recibió una granada á uno- cion pasos de nuestras líneas. En nuestro po- der quedaron varias armas japonesas y mu- cho material de guerra; exceptuando esto, no hay nada nuevo en el Nordeste.

Teatro italiano de la guerra.—El violento fuego de artillería contra nuestras posicio- nes en el Isonzo continuó también todo el día de ayer. Contra la planicie de Doberdo aumentó su actividad la artillería. La infantería italia- na atacó en la región de Kru contra la cabe- za de puente de Tolmeín, y luego contra el monte Sabatino, y al Oeste de Vermeigliano, siendo rechazada en todas partes, con gran- des pérdidas.

También en el frente del Tírol hubo ayer grandes combates cerca de Tresassi y sobre la planicie de Vielgerchth; algunos de los ataques de Tresassi llegaron á una lucha cuerpo á cuerpo. Teatro serbio de la guerra.—En Macva avanzaron las tropas austrohúngaras hacia Sabac y Bosripanj. Al Sur de Grocka rechazamos al enemigo de una altura que estaba muy defendida. Las tropas que combaten al Sur de Semendria atravesaron en Baja Rajja y gana- ron nuevos terrenos en el Sudoeste de Para- sivac, en la dirección de Petrovac.

Los búlgaros se apoderaron de una impor- tante posición sobre Sultantepe, al Sudoeste de Egri-Polanka, avanzando hacia Kumone- vo. Hicieron 2.000 prisioneros serbios. Comunicado oficial del día 20 de octubre (enviado con retraso).—Teatro ruso de la guerra.—Los rusos continuaron ayer sus ata- ques en los bosques y distritos pantanosos del Bajo Sty. El pueblo de Baguslawka, situado al Nor- te de Derazno, fué asaltado inútilmente tres veces por el enemigo, siendo rechazado y retirándose precipitadamente. Hicimos priso- neros á tres oficiales y 500 soldados, y captu- ramos dos ametralladoras.

También las divisiones rusas que habían atravesado el Kudikowize fueron obligadas á retirarse á la orilla Este. En las cercanías de Czartorysk lograron los rusos atravesar el río Sty en algunos puntos. El combate conti- núa aún. Al Norte de Rafalowka atacaron igualmen- te los rusos con fuerzas importantes, siendo rechazados, y nosotros hicimos cien hombres prisioneros. Exceptuando esto, no hay varia- ción en el frente Nordeste.

Teatro italiano de la guerra.—El violento bombardeo empezó ayer contra el sector de Kru, la cabeza de puente Tolmeín, sector de Tonale y Piava, cabeza de puente de Gorz y la planicie de Doberdo, aumentó su intensidad, y en algunos sitios continuó toda la noche. Bajo este fuego atacó al Norte la infantería italiana. En la región de Kru, en el Mrzli Vrh (?) y en la cabeza de puente de Tolmeín fracasaron todos los ataques del enemigo bajo el fuego concentrado y combinado de nuestra infantería, ametralladoras y de flanco la ar- tillería.

La infantería enemiga se retiró á sus trin- cheras, después de haber sufrido enormes pérdidas. El violento ataque dirigido contra el monte Sabatino fracasó igualmente, así como el que fué emprendido contra Potovano. Aquí ufrío la infantería italiana enormes pérdidas. En Carintia y en el Tírol continuó la ac- tividad de la artillería enemiga.

Teatro serbio de la guerra.—El ataque de los austroalemanes continúa progresando. Laeva está casi completamente en nuestro poder. Las tropas austrohúngaras avanzan por la desembocadura del Kolubara, y á me- dia noche se apoderaron de la ciudad Ob- sorvac. Las tropas procedentes de Belgrado logra- ron, en persecución del enemigo, atravesar Ripanj. Una columna austrohúngara asaltó á la bayoneta la montaña de Rigour. Al Sur de Gracka continuaron avanzando las di- visiones alemanas, y después de un combate de tres días, lograron atravesar el Aval. Nuestras tropas hicieron prisioneros á 15 oficiales y 2.000 soldados.

Los búlgaros se apoderaron de las prime- ras líneas de defensa al Este de Ripot. Los austriacos retroceden. NORDDEICH, 23. (A las once de la ma- ñana.) VIENA. (Oficial).—Frente ruso.—En No- wo Alexinie, los austriacos han tenido que ceder ante fuerzas superiores rusas, que re- cuperraron una parte de terreno del frente austriaco, en una anchura de cinco kilóme- tros.

Ataques posteriores de los rusos se malo- graron, debido al fuego cruzado de las bate- rías austriacas. Han aumentado en violencia los combates á orillas del Sty. A raíz de un contraataque, que tuvo lugar ayer en Ckonks, los rusos fueron cogidos entre tres fuegos y derrotados. Han caído prisioneros en Kormyn y á ori- llas del Sty, desde el 18 de octubre, 15 ofi- ciales y 3.600 soldados rusos. También apresamos un cañón y ocho ame- tralladoras.

En Lituania, los austriacos han rechaza- do todos los ataques rusos. En el frente italiano. Frente italiano.—En las regiones de la cos- ta, los italianos han iniciado, apoyados por núcleos importantes, varios ataques, después

de una preparación de artillería que duró no- venta horas. En Carintia, igual que en la cabeza del puente de Tolmeín, el ataque italiano ha sido rechazado, teniendo éstos bajas sumamente elevadas. En todo el frente italiano, el ene- migo ha registrado grandísimas pérdidas.

En los Balkanes. Frente balkánico.—La ofensiva austroale- mana ha progresado también ayer en todo el frente serbio. Los alemanes se han apoderado de las re- giones al Norte de Palanka y de Petrovac. Los búlgaros han ocupado Vranja, Kuma- novo y Voles, en la cuenca del Vardar. BUCAREST (Rumania). El Gobierno ser- bio ha trasladado su residencia á Kraljevo, en vista de que está interceptado el camino á Monastir.

El soborno en Francia. PARIS. El asunto del soborno referente á la liberación del servicio militar en Fran- cia, ya tomando grandísimo vuelo. Más de trescientas personas están envueltas en el asunto. Hasta ahora han sido presos tres médicos mayores, tres secretarios del Estado Mayor general y tres comerciantes.

El jubileo de la Casa Hohenzollern. BERLIN. Con motivo del jubileo de la Casa de Hohenzollern, el Consejo imperial, los Estados confederados y el Reichstag (Cor- tes alemanas) han dirigido telegramas al Em- perador de Alemania. La campaña de Rusia. Comunicado oficial. PETROGRADO, 22. En la región de Riga, frente del Sa inferior, hay combate de artillería. La ofensiva alemana al Este de Olay, en la carretera de Mitava, ha sido rechazada. Al Este de Olay, cañoneo incesante. En las cercanías de Mitava, nuestros avia- dores arrojaron varias docenas de bombas, y según informes de buen origen, causaron grandes daños en el ferrocarril y almacenes enemigos.

En la región de Olay, echamos á tierra á un aeroplano alemán, matándose sus tripu- lantes. En la aldea de Plaquanen, Este de Olay, los alemanes, merced á una cortina de hu- mareda, dieron cuatro ataques infructuosos. En las regiones de Friedrischtadt y de Ja- cobstadt, y en la región de Dwinsk, no son de señalar hechos de importancia. Al Norte de Postave, después de tenaz combate, apresamos á más de 200 soldados y á un oficial.

En la ocupación de las posiciones alema- nas y austriacas al Sudeste de Baranowitch, pudimos ver que el enemigo se disponía á lanzar gases asfixiantes, apoderándonos de varios balones llenos de gas. Al Sur de Pripiat, tomamos al asalto una serie de pueblos de la orilla izquierda del Sty, aguas abajo de Rafalowka. En la ocupación de la aldea de Komarouka apresamos á más de 300 soldados y cogimos dos ametralladoras. Fué rechazado un contraataque alemán en la región de Kolki, con grandes pérdidas en ambos bandos.

Al Norte de Tchernysh, Sudoeste de Kol- ki, hay violento combate. Los austroalemanes que operan en el Sty siguen empleando casi exclusivamente balas explosivas. Al Sudeste de Baranowitch, después de un impetuoso golpe de mano de nuestras tropas, tomamos las posiciones alemanas cerca de los pueblos de Ekimowitch, Odomborstchina, Noviki y Nagorna. En esta jornada apresamos á 85 oficiales alemanes y austriacos y 3.552 soldados, y tomamos 10 ametralladoras y un cañón.

En la región del Cáucaso. Frente del Cáucaso.—En el litoral, al Sud- este de Khopa y cerca del lago Tortum, vivas escaramuzas de vanguardias. Cerca de Ardijch, extremo Noroeste del lago Van, hay lucha con elementos kurdos. En el resto del frente no hay cambio algu- no que señalar. El reclutamiento en Inglaterra. Excitación á los obreros. LONDRES, 22. El ministro de la Guerra ha aplazado hasta la semana próxima la pue- sta en práctica del proyecto de reclutamiento de lord Derby, por no haberse aún cumplido la formalidad del «warrant regio». Sin embargo, comenzarán á hacerse ya alistamientos. Lord Derby ha encargado á la Prensa rue- go á los patronos ayuden á que el proyecto tenga pleno éxito, haciendo un último esfuer- zo cerca de los obreros para obtener soldados por el sistema de recluta voluntaria.

Serbia y Grecia. Opiniones alemanas. BERNA, 22. Asegúrase en Berlín que Grecia se propone romper en breve su alian- za con Serbia. En los círculos militares de Berlín dicen que numerosa artillería austriaca de grueso calibre ha sido enviada para combatir á Ser- bia, y opinan que esta nación será destrui- da en menos tiempo del que se empleó para aniquilar á Bélgica. En el frente italiano. Sigue la ofensiva. ROMA, 22. La ofensiva italiana sobre el Carso es cada día más intensa. Miles de cañones de todas clases están fun- cionando desde hace días. Los austriacos tenían algunas posiciones en el monte San Miguel; pero han sido des- alojados de ellas. Sus posiciones de Gorizia están deshe- chas. En Tolmino han sido destruidas algunas trincheras de cemento. El número de prisioneros austriacos as- ciende á varios miles.

En Trentino y el Tírol, á causa de la nie- ve, la Infantería no puede operar. Albaneses y montenegrinos. Dispersados los primeros. CETINA, 22. Algunas bandas de albanes- es que traspasaron ayer la frontera fueron dispersadas por las fuerzas montenegrinas. Los albaneses tuvieron numerosos muertos y heridos sobre el terreno. Los montenegrinos sufrieron pérdidas in- significantes. En el Danubio. Navegación interrumpida. LAUSANA, 22. Según la Gaceta de Posa, el viento sopla furiosamente en el Da- nubio y levanta ráfagas de dos metros de altura, que hacen imposible la navegación. De Sofía telegrafían al periódico Últimas Noticias, de Munich, que los serbios han sembrado de minas el Danubio, y la nave- gación está suspendida en este río. Los aliados en Nish. Actividad alemana. LONDRES, 22. De Roma telegrafían al «Daily News» que nuevos contingentes an- glofranceses han llegado á Nish. También dicen que algunos ingenieros na- vales alemanes instalan en Bulgaria, con ac- tividad febril, talleres y arsenales para el montaje de los submarinos enviados desde Alemania. Estos mismos ingenieros han instalado ex- tensos campos de minas á lo largo de la cos- ta búlgara del mar Negro. En el frente occidental. Comunicado francés. PARIS, 22. Parte oficial de las tres de la tarde: «El enemigo ha intentado ayer tarde sin éxito un ataque contra los salientes Sudoeste del fortín de Givenchy. También ha sido muy fácilmente rechazado en el valle de Souchez, donde intentaba pro- gresar. En Champagne, el bombardeo alemán conti- núa muy violento al Oeste de Tahure, al Este de la loma de Mesnil y en la región de Ville-sur-Tourbe. Hemos contestado en todas partes por ti- ros de progresión, visiblemente muy eficaces, contra las baterías y las trincheras enemigas. La explosión de una de nuestras minas en Argona ha hecho saltar, destruyéndolo total- mente, un puesto enemigo. Un grupo de nuestros aviones ha bombar- deado un parque de aviación alemán en Gun- del, entre Argona y el Mosá. De Alicante. Herido en la campaña. ALICANTE. (Viernes, noche.) Se ha re- cibido la noticia de que ha sido gravemente herido, combatiendo contra los alemanes, el joven francés D. Fernando Orchang, hijo del director de la Casa Deutsch y Compañía. El herido es muy conocido en Alicante, gozando de grandes simpatías entre la más distingui- da sociedad. SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra. Submarino suco atacado. LONDRES (estación del Almirantazgo), 22 de octubre, cinco tarde. Un submarino alemán incendió un submarino suco fuera de Istad, tomándole por un barco británico. El capitán fué herido gravemente, y un marinero sólo levemente. La escuadra sueca ha salido de Istad. Fué atacado por un pesquero. Reuter.—Estocolmo.—Un pesquero ale- mán armado fué quien atacó al submarino suco, que iba acompañado de un barco-tal- ler de reparaciones. El parte ruso. Reuter.—Petrogrado.—Los rusos han dado un audaz golpe de mano contra los austro- alemanes en el centro. Según el comunicado, los rusos se han apo- derado de varias posiciones al Sur de Hara- nowitch, importantísimo empalme de la vía fé- rrea, entre Brest-Litowsky y Minsk, cogiendo durante el día, 85 oficiales y 3.552 soldados prisioneros, un cañón de campaña y diez ame- tralladoras. Se ha librado una terrible batalla en la me- seta de Olai, á mitad del camino entre Mitau y Riga, y que domina los pantanos á ambos lados de la vía férrea. El parte ruso dice que han sido rechazados cinco ataques alemanes, bajo una nube de ga- ses. En esta región el cañoneo es incesante. Hay calma en el frente de Dwinsk. Al Sur del río Pripiet, los rusos asaltaron una serie de pueblos en la orilla izquierda del Sty, más abajo de Ravarouska. Al Sudeste de Kolki se lucha con verdadera fiereza. Consejo de ministros privado. En Londres, lord S. T. Davids propondrá el 27 de octubre en la Cámara de los Lores que el Gobierno aconseje á S. M. el Rey que reúna un Consejo de Ministros privado para discutir la situación en que se halla la gue- rra en conjunto. Los búlgaros en Macedonia. Reuter.—Atenas.—El Gobierno búlgaro asegura semi-oficialmente que sus tropas han entrado en Macedonia, ocupando las ciuda- des de Ishtip y Radovihite. Esto es muy importante, pues demuestra que el empuje principal búlgaro se dirige ha- cia el Norte de Grecia, y que los búlgaros se interesan más en la ocupación de Macedonia que en reunirse á las fuerzas austroalemanas. Los serbios esperan poder sostenerse has- ta la llegada de los aliados. Sobre la cesión de Chipre. Informan á la Agencia Reuter anoche que el ministerio de Negocios Extranjeros no lo- mará por ahora ningún acuerdo respecto á Chipre. Se cree que la Gran Bretaña quiere ceder Chipre á Grecia, siempre que esta última na- ción acuda en auxilio de Serbia, según el Tratado serbiogriego. LOS TEATROS ESTRENOS «LA CENA DE LOS HUSARES» Apolo.—Recordábamos el cuento titulado Los Reyes, de Guy de Maupassant, y dedu- cíamos que los celebrados autores de El or- gullo de Albacete habían de realizar un es- fuerzo prodigioso para adaptarlo á la escena de Apolo. A nuestro entender no podía efec- tuarse el milagro sin prescindir en absoluto de esa ironía amarga y cruel que el gran lite- rato francés puso en todas las páginas que dedicara al recuerdo del desastre napoleóni- co. Pero los Sres. Paso y Abati tienen una experiencia teatral perfecta; conocen y mane- jan admirablemente todos los recursos y efectos escénicos, y estas cualidades nos con- vencieron de que un esculpido fino y delicado les había llevado á declarar el nombre del es- critor francés en el cartel, á reserva de hacer ellos una obra completamente distinta. No ha sido así, y todos nos hemos equivo- cado. Del cuento de Maupassant hubieran hecho los autores de La cena de los husares un boceto dramático, una página emocionan- te con su trágica actualidad, pero para otro escenario y otro público; mejor dicho, para otra sala, porque en Apolo los Sres. Paso y Abati tienen que presentarse siempre con su género teatral peculiar, con el que tantos triunfos les ha proporcionado; el boceto dra- mático, la página emocionante hubiese teni- do un éxito seguro y se hubiera apoderado del ánimo de los espectadores con suma facilidad, desarrollada por autores tan expertos en las lides teatrales. Quisiéramos explicarnos cómo han incurrido en este extravío autores cómi- cos tan aplaudidos; quisiéramos explicarnos- lo, decimos, cuando casi, casi lo adivinamos. Si; es opinión general la creencia de que el autor cómico contempla la vida siempre con un optimismo inconsciente; el vulgo piensa que los hombres que tanto le hicieron reír son la encarnación persistente de la alegría, que en sus corazones se embota el dolor, que sus almas no tienen nieblas espesas que las rodean y las angustian. Y, sin embargo, nos- otros adivinamos que esa cena de los husares ha ido al teatro sugerida tal vez por el co- mentario impresionante, por la lectura de uno de los infinitos horrores que la Prensa relata en los momentos actuales. Algo que ha llega- do al corazón y que se traduce en las frases que anoche decía Moncayo representando al cura del caserío de Porterín. Pero ya lo saben los aplaudidos autores se- ñores Paso y Abati; hemos de ser tan neu- trales, tan neutrales en la contienda europea, que ante el peligro de salir de este estado, hay que cerrar los ojos á todo y no acordar- nos de que la razón y el sentimiento nos son indispensables como hombres. Al terminar la cruel contienda, desfilarán por la escena los vistosos uniformes que hoy se desgarran, y la opereta nos devolverá con sus notas de sa- lón á los héroes. En la representación de La cena de los hu- sares sobresalió Consuelo Mayendia, que can- to de modo admirable el brindis y repitió con unánime aplauso del público todo el número, obteniendo un triunfo personal muy merecido. Casimiro Ortas sacó todo el partido posi- ble á su gracioso papel, y el Sr. Moncayo in- terpretó el viejo cura de Porterín como un verdadero actor dramático. De la partitura de Vives se destacan un concertante y el brindis cantado por la seño- ra Mayendia; en lo demás, no puso el maes- tro gran empeño para demostrarnos una vez más todo lo que vale. J. DEL C. «FOTOGRAFIA FEMINISTA» Barbieri.—Anteanoche, y en la sección de las diez, se verificó el estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros Fotografía femi- nista, original de Gabriel Garrido, música de los Sres. Rodó y García. La obra fué un gran éxito, pues el público, desde las primeras escenas, mostró su agrado aplaudiendo con entusiasmo y riendo con estrépito los chistes de buena ley que esmal- tan el diálogo. La música es digna compañera del libro, y se repitieron casi todos los números, sobre- saliendo un tango argentino de mucho gusto, que fué muy bien bailado por las Sras. Sal- vador y Ruiz. Los cuéplis, que se repitieron varias veces, tienen mucha gracia y son excelentemente di- chos por Paquita García y el tenor cómico Sr. Cano, que es un actor de gran fuerza cómica. Muy bien los Sres. Gutiérrez, Beut, Bretaña y Frontera. El autor, Sr. Garrido, desempeñó con gran acierto uno de los papeles importantes de la obra, siendo ovacionado. Al final se levantó la cortina varias veces, saliendo los autores entre grandes aplausos. Enhorabuena á la Empresa, que ya ha en- contrado su filón.—X. DEBUTS Alvarez Quintero.—Con la linda opereta Lysistrata debutó anoche en este popular tea- tro el conocido barítono Sr. Medel, que fué acogido por el público con cariñosas man- festaciones de agrado. El lindo teatro de la calle Ancha está cada noche más concurrido y numerosísimo, pues de público distinguido y numerosísimo, que elogia con justicia la belleza, la gracia y el arte escénico de Elisa Entrena, Herminia Molina, Teresa Mercedes, Josefina Gar- cía y Angela Fortuny, que todas las noches reciben como agasajo del público nutridas salvas de aplausos. Lorente, el excelente Carlos Tojedo, Me- del, Povodano y Samaniego completan el no- table cuadro artístico que funciona en este teatro. La carne flaca ha sido uno de los últimos éxitos de esta compañía.—N.

En Trentino y el Tírol, á causa de la nie- ve, la Infantería no puede operar. Albaneses y montenegrinos. Dispersados los primeros. CETINA, 22. Algunas bandas de albanes- es que traspasaron ayer la frontera fueron dispersadas por las fuerzas montenegrinas. Los albaneses tuvieron numerosos muertos y heridos sobre el terreno. Los montenegrinos sufrieron pérdidas in- significantes. En el Danubio. Navegación interrumpida. LAUSANA, 22. Según la Gaceta de Posa, el viento sopla furiosamente en el Da- nubio y levanta ráfagas de dos metros de altura, que hacen imposible la navegación. De Sofía telegrafían al periódico Últimas Noticias, de Munich, que los serbios han sembrado de minas el Danubio, y la nave- gación está suspendida en este río. Los aliados en Nish. Actividad alemana. LONDRES, 22. De Roma telegrafían al «Daily News» que nuevos contingentes an- glofranceses han llegado á Nish. También dicen que algunos ingenieros na- vales alemanes instalan en Bulgaria, con ac- tividad febril, talleres y arsenales para el montaje de los submarinos enviados desde Alemania. Estos mismos ingenieros han instalado ex- tensos campos de minas á lo largo de la cos- ta búlgara del mar Negro. En el frente occidental. Comunicado francés. PARIS, 22. Parte oficial de las tres de la tarde: «El enemigo ha intentado ayer tarde sin éxito un ataque contra los salientes Sudoeste del fortín de Givenchy. También ha sido muy fácilmente rechazado en el valle de Souchez, donde intentaba pro- gresar. En Champagne, el bombardeo alemán conti- núa muy violento al Oeste de Tahure, al Este de la loma de Mesnil y en la región de Ville-sur-Tourbe. Hemos contestado en todas partes por ti- ros de progresión, visiblemente muy eficaces, contra las baterías y las trincheras enemigas. La explosión de una de nuestras minas en Argona ha hecho saltar, destruyéndolo total- mente, un puesto enemigo. Un grupo de nuestros aviones ha bombar- deado un parque de aviación alemán en Gun- del, entre Argona y el Mosá. De Alicante. Herido en la campaña. ALICANTE. (Viernes, noche.) Se ha re- cibido la noticia de que ha sido gravemente herido, combatiendo contra los alemanes, el joven francés D. Fernando Orchang, hijo del director de la Casa Deutsch y Compañía. El herido es muy conocido en Alicante, gozando de grandes simpatías entre la más distingui- da sociedad. SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra. Submarino suco atacado. LONDRES (estación del Almirantazgo), 22 de octubre, cinco tarde. Un submarino alemán incendió un submarino suco fuera de Istad, tomándole por un barco británico. El capitán fué herido gravemente, y un marinero sólo levemente. La escuadra sueca ha salido de Istad. Fué atacado por un pesquero. Reuter.—Estocolmo.—Un pesquero ale- mán armado fué quien atacó al submarino suco, que iba acompañado de un barco-tal- ler de reparaciones. El parte ruso. Reuter.—Petrogrado.—Los rusos han dado un audaz golpe de mano contra los austro- alemanes en el centro. Según el comunicado, los rusos se han apo- derado de varias posiciones al Sur de Hara- nowitch, importantísimo empalme de la vía fé- rrea, entre Brest-Litowsky y Minsk, cogiendo durante el día, 85 oficiales y 3.552 soldados prisioneros, un cañón de campaña y diez ame- tralladoras. Se ha librado una terrible batalla en la me- seta de Olai, á mitad del camino entre Mitau y Riga, y que domina los pantanos á ambos lados de la vía férrea. El parte ruso dice que han sido rechazados cinco ataques alemanes, bajo una nube de ga- ses. En esta región el cañoneo es incesante. Hay calma en el frente de Dwinsk. Al Sur del río Pripiet, los rusos asaltaron una serie de pueblos en la orilla izquierda del Sty, más abajo de Ravarouska. Al Sudeste de Kolki se lucha con verdadera fiereza. Consejo de ministros privado. En Londres, lord S. T. Davids propondrá el 27 de octubre en la Cámara de los Lores que el Gobierno aconseje á S. M. el Rey que reúna un Consejo de Ministros privado para discutir la situación en que se halla la gue- rra en conjunto. Los búlgaros en Macedonia. Reuter.—Atenas.—El Gobierno búlgaro asegura semi-oficialmente que sus tropas han entrado en Macedonia, ocupando las ciuda- des de Ishtip y Radovihite. Esto es muy importante, pues demuestra que el empuje principal búlgaro se dirige ha- cia el Norte de Grecia, y que los búlgaros se interesan más en la ocupación de Macedonia que en reunirse á las fuerzas austroalemanas. Los serbios esperan poder sostenerse has- ta la llegada de los aliados. Sobre la cesión de Chipre. Informan á la Agencia Reuter anoche que el ministerio de Negocios Extranjeros no lo- mará por ahora ningún acuerdo respecto á Chipre. Se cree que la Gran Bretaña quiere ceder Chipre á Grecia, siempre que esta última na- ción acuda en auxilio de Serbia, según el Tratado serbiogriego. LOS TEATROS ESTRENOS «LA CENA DE LOS HUSARES» Apolo.—Recordábamos el cuento titulado Los Reyes, de Guy de Maupassant, y dedu- cíamos que los celebrados autores de El or- gullo de Albacete habían de realizar un es- fuerzo prodigioso para adaptarlo á la escena de Apolo. A nuestro entender no podía efec- tuarse el milagro sin prescindir en absoluto de esa ironía amarga y cruel que el gran lite- rato francés puso en todas las páginas que dedicara al recuerdo del desastre napoleóni- co. Pero los Sres. Paso y Abati tienen una experiencia teatral perfecta; conocen y mane- jan admirablemente todos los recursos y efectos escénicos, y estas cualidades nos con- vencieron de que un esculpido fino y delicado les había llevado á declarar el nombre del es- critor francés en el cartel, á reserva de hacer ellos una obra completamente distinta. No ha sido así, y todos nos hemos equivo- cado. Del cuento de Maupassant hubieran hecho los autores de La cena de los husares un boceto dramático, una página emocionan- te con su trágica actualidad, pero para otro escenario y otro público; mejor dicho, para otra sala, porque en Apolo los Sres. Paso y Abati tienen que presentarse siempre con su género teatral peculiar, con el que tantos triunfos les ha proporcionado; el boceto dra- mático, la página emocionante hubiese teni- do un éxito seguro y se hubiera apoderado del ánimo de los espectadores con suma facilidad, desarrollada por autores tan expertos en las lides teatrales. Quisiéramos explicarnos cómo han incurrido en este extravío autores cómi- cos tan aplaudidos; quisiéramos explicarnos- lo, decimos, cuando casi, casi lo adivinamos. Si; es opinión general la creencia de que el autor cómico contempla la vida siempre con un optimismo inconsciente; el vulgo piensa que los hombres que tanto le hicieron reír son la encarnación persistente de la alegría, que en sus corazones se embota el dolor, que sus almas no tienen nieblas espesas que las rodean y las angustian. Y, sin embargo, nos- otros adivinamos que esa cena de los husares ha ido al teatro sugerida tal vez por el co- mentario impresionante, por la lectura de uno de los infinitos horrores que la Prensa relata en los momentos actuales. Algo que ha llega- do al corazón y que se traduce en las frases que anoche decía Moncayo representando al cura del caserío de Porterín. Pero ya lo saben los aplaudidos autores se- ñores Paso y Abati; hemos de ser tan neu- trales, tan neutrales en la contienda europea, que ante el peligro de salir de este estado, hay que cerrar los ojos á todo y no acordar- nos de que la razón y el sentimiento nos son indispensables como hombres. Al terminar la cruel contienda, desfilarán por la escena los vistosos uniformes que hoy se desgarran, y la opereta nos devolverá con sus notas de sa- lón á los héroes. En la representación de La cena de los hu- sares sobresalió Consuelo Mayendia, que can- to de modo admirable el brindis y repitió con unánime aplauso del público todo el número, obteniendo un triunfo personal muy merecido. Casimiro Ortas sacó todo el partido posi- ble á su gracioso papel, y el Sr. Moncayo in- terpretó el viejo cura de Porterín como un verdadero actor dramático. De la partitura de Vives se destacan un concertante y el brindis cantado por la seño- ra Mayendia; en lo demás, no puso el maes- tro gran empeño para demostrarnos una vez más todo lo que vale. J. DEL C. «FOTOGRAFIA FEMINISTA» Barbieri.—Anteanoche, y en la sección de las diez, se verificó el estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros Fotografía femi- nista, original de Gabriel Garrido, música de los Sres. Rodó y García. La obra fué un gran éxito, pues el público, desde las primeras escenas, mostró su agrado aplaudiendo con entusiasmo y riendo con estrépito los chistes de buena ley que esmal- tan el diálogo. La música es digna compañera del libro, y se repitieron casi todos los números, sobre- saliendo un tango argentino de mucho gusto, que fué muy bien bailado por las Sras. Sal- vador y Ruiz. Los cuéplis, que se repitieron varias veces, tienen mucha gracia y son excelentemente di- chos por Paquita García y el tenor cómico Sr. Cano, que es un actor de gran fuerza cómica. Muy bien los Sres. Gutiérrez, Beut, Bretaña y Frontera. El autor, Sr. Garrido, desempeñó con gran acierto uno de los papeles importantes de la obra, siendo ovacionado. Al final se levantó la cortina varias veces, saliendo los autores entre grandes aplausos. Enhorabuena á la Empresa, que ya ha en- contrado su filón.—X. DEBUTS Alvarez Quintero.—Con la linda opereta Lysistrata debutó anoche en este popular tea- tro el conocido barítono Sr. Medel, que fué acogido por el público con cariñosas man- festaciones de agrado. El lindo teatro de la calle Ancha está cada noche más concurrido y numerosísimo, pues de público distinguido y numerosísimo, que elogia con justicia la belleza, la gracia y el arte escénico de Elisa Entrena, Herminia Molina, Teresa Mercedes, Josefina Gar- cía y Angela Fortuny, que todas las noches reciben como agasajo del público nutridas salvas de aplausos. Lorente, el excelente Carlos Tojedo, Me- del, Povodano y Samaniego completan el no- table cuadro artístico que funciona en este teatro. La carne flaca ha sido uno de los últimos éxitos de esta compañía.—N.

En Trentino y el Tírol, á causa de la nie- ve, la Infantería no puede operar. Albaneses y montenegrinos. Dispersados los primeros. CETINA, 22. Algunas bandas de albanes- es que traspasaron ayer la frontera fueron dispersadas por las fuerzas montenegrinas. Los albaneses tuvieron numerosos muertos y heridos sobre el terreno. Los montenegrinos sufrieron pérdidas in- significantes. En el Danubio. Navegación interrumpida. LAUSANA, 22. Según la Gaceta de Posa, el viento sopla furiosamente en el Da- nubio y levanta ráfagas de dos metros de altura, que hacen imposible la navegación. De Sofía telegrafían al periódico Últimas Noticias, de Munich, que los serbios han sembrado de minas el Danubio, y la nave- gación está suspendida en este río. Los aliados en Nish. Actividad alemana. LONDRES, 22. De Roma telegrafían al «Daily News» que nuevos contingentes an- glofranceses han llegado á Nish. También dicen que algunos ingenieros na- vales alemanes instalan en Bulgaria, con ac- tividad febril, talleres y arsenales para el montaje de los submarinos enviados desde Alemania. Estos mismos ingenieros han instalado ex- tensos campos de minas á lo largo de la cos- ta búlgara del mar Negro. En el frente occidental. Comunicado francés. PARIS, 22. Parte oficial de las tres de la tarde: «El enemigo ha intentado ayer tarde sin éxito un ataque contra los salientes Sudoeste del fortín de Givenchy. También ha sido muy fácilmente rechazado en el valle de Souchez, donde intentaba pro- gresar. En Champagne, el bombardeo alemán conti- núa muy violento al Oeste de Tahure, al Este de la loma de Mesnil y en la región de Ville-sur-Tourbe. Hemos contestado en todas partes por ti- ros de progresión, visiblemente muy eficaces, contra las baterías y las trincheras enemigas. La explosión de una de nuestras minas en Argona ha hecho saltar, destruyéndolo total- mente, un puesto enemigo. Un grupo de nuestros aviones ha bombar- deado un parque de aviación alemán en Gun- del, entre Argona y el Mosá. De Alicante. Herido en la campaña. ALICANTE. (Viernes, noche.) Se ha re- cibido la noticia de que ha sido gravemente herido, combatiendo contra los alemanes, el joven francés D. Fernando Orchang, hijo del director de la Casa Deutsch y Compañía. El herido es muy conocido en Alicante, gozando de grandes simpatías entre la más distingui- da sociedad. SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra. Submarino suco atacado. LONDRES (estación del Almirantazgo), 22 de octubre, cinco tarde. Un submarino alemán incendió un submarino suco fuera de Istad, tomándole por un barco británico. El capitán fué herido gravemente, y un marinero sólo levemente. La escuadra sueca ha salido de Istad. Fué atacado por un pesquero. Reuter.—Estocolmo.—Un pesquero ale- mán armado fué quien atacó al submarino suco, que iba acompañado de un barco-tal- ler de reparaciones. El parte ruso. Reuter.—Petrogrado.—Los rusos han dado un audaz golpe de mano contra los austro- alemanes en el centro. Según el comunicado, los rusos se han apo- derado de varias posiciones al Sur de Hara- nowitch, importantísimo empalme de la vía fé- rrea, entre Brest-Litowsky y Minsk, cogiendo durante el día, 85 oficiales y 3.552 soldados prisioneros, un cañón de campaña y diez ame- tralladoras. Se ha librado una terrible batalla en la me- seta de Olai, á mitad del camino entre Mitau y Riga, y que domina los pantanos á ambos lados de la vía férrea. El parte ruso dice que han sido rechazados cinco ataques alemanes, bajo una nube de ga- ses. En esta región el cañoneo es incesante. Hay calma en el frente de Dwinsk. Al Sur del río Pripiet, los rusos asaltaron una serie de pueblos en la orilla izquierda del Sty, más abajo de Ravarouska. Al Sudeste de Kolki se lucha con verdadera fiereza. Consejo de ministros privado. En Londres, lord S. T. Davids propondrá el 27 de octubre en la Cámara de los Lores que el Gobierno aconseje á S. M. el Rey que reúna un Consejo de Ministros privado para discutir la situación en que se halla la gue- rra en conjunto. Los búlgaros en Macedonia. Reuter.—Atenas.—El Gobierno búlgaro asegura semi-oficialmente que sus tropas han entrado en Macedonia, ocupando las ciuda- des de Ishtip y Radovihite. Esto es muy importante, pues demuestra que el empuje principal búlgaro se dirige ha- cia el Norte de Grecia, y que los búlgaros se interesan más en la ocupación de Macedonia que en reunirse á las fuerzas austroalemanas. Los serbios esperan poder sostenerse has- ta la llegada de los aliados. Sobre la cesión de Chipre. Informan á la Agencia Reuter anoche que el ministerio de Negocios Extranjeros no lo- mará por ahora ningún acuerdo respecto á Chipre. Se cree que la Gran Bretaña quiere ceder Chipre á Grecia, siempre que esta última na- ción acuda en auxilio de Serbia, según el Tratado serbiogriego. LOS TEATROS ESTRENOS «LA CENA DE LOS HUSARES» Apolo.—Recordábamos el cuento titulado Los Reyes, de Guy de Maupassant, y dedu- cíamos que los celebrados autores de El or- gullo de Albacete habían de realizar un es- fuerzo prodigioso para adaptarlo á la escena de Apolo. A nuestro entender no podía efec- tuarse el milagro sin prescindir en absoluto de esa ironía amarga y cruel que el gran lite- rato francés puso en todas las páginas que dedicara al recuerdo del desastre napoleóni- co. Pero los Sres. Paso y Abati tienen una experiencia teatral perfecta; conocen y mane- jan admirablemente todos los recursos y efectos escénicos, y estas cualidades nos con- convencieron de que un esculpido fino y delicado les había llevado á declarar el nombre del es- critor francés en el cartel, á reserva de hacer ellos una obra completamente distinta. No ha sido así, y todos nos hemos equivo- cado. Del cuento de Maupassant hub

# Informaciones de provincias

## EL VIAJE DEL REY

**Audiencias con el Rey.**  
**SAN SEBASTIAN.** (Viernes, tarde.) Su Majestad el Rey despachó esta mañana con el Sr. Dato, recibiendo después a los marqueses de Atarfe y de la Mina.

**Cumplimentando a la Reina.**  
**S. M. la Reina Cristina** recibió al alcalde de San Sebastián.

**Por la tarde.**  
 Esta tarde visitará el Rey el puente que tendieron los ingenieros militares sobre el río Urumea.

**Hablando con el Sr. Dato.**  
 Al recibirnos el Sr. Dato, dijónos que los ministros de la Gobernación y de Estado participaban que no ocurría novedad.

**El regreso del Rey.**  
 Decididamente, S. M. regresará a Madrid en el sudexpreso de esta noche. Acompañarán a D. Alfonso S. M. la Reina Cristina y todo el personal palatino.

**El doctor Moure.**  
 El Sr. Dato, después de despatchar con el Rey, quedóse a almorzar en Miramar, donde también almorzaba el doctor Moure. Este ha dado por terminadas las visitas a Su Majestad.

**Comentario donoso.**  
 El Sr. Dato nos mostró a los periodistas un periódico, donde se decía que el Presidente del Consejo se encontraba cansado y pensaba retirarse del Poder.

**Pidiendo subvención.**  
 Una Comisión del Ayuntamiento de Alza visitó al Presidente para pedirle una subvención para construir una escuela.

**Para trabajar en Francia.**  
 Las autoridades francesas anuncian que los obreros españoles que entren en Francia deberán llevar un certificado de no padecer enfermedad contagiosa y haberse vacunado el año anterior al de su viaje.

**Varias noticias.**  
**SAN SEBASTIAN.** (Viernes, tarde.) Su Majestad el Rey firmó en el artístico álbum de la Caja de Ahorros del Monte de Piedad municipal.

**Despedida al Monarca.**  
**SAN SEBASTIAN.** (Viernes, noche.) El Rey, después de ver en Loyola el puente tendido por los Ingenieros y de presenciar la explosión de un petardo, dió un paseo en automóvil.

**El gobernador civil** subió al Palacio de Miramar a las seis de la tarde. Con la anticipación debida salieron las músicas y recorrieron las calles, marchando a situarse en los puntos de costumbre para esperar el paso de la comitiva regia.

**El público se agrupó** en las calles, y especialmente en los alrededores de la estación, para saludar a los Reyes.

**Los andenes estaban llenos** desde antes de la llegada de los Reyes, por las autoridades, Comisiones y personalidades.

**Llegó el sudexpreso** con diez minutos de retraso. Han marchado el Rey, la Reina Doña María Cristina, el Sr. Dato y el personal palatino.

**Para despedir a SS. MM.** habían acudido a la estación el Infante D. Fernando, su esposa la duquesa de Talavera, aristócratas y autoridades.

**El Rey, que vestía uniforme** del Arma de Caballería, revisó la compañía del regimiento de Sicilia, que rindió honores.

**A S. M. la Reina le ofreció** el alcalde un hermoso ramo de flores.

**Lo mismo a la llegada de los Reyes** a la estación, que al arrancar el tren, se les tributaron entusiastas vivas.

## El Congreso de las Ciencias

**Sesión de clausura.—El próximo Congreso.**

**VALLADOLID.** (Viernes, tarde.) Se ha celebrado con gran brillantez en el teatro Lope de Vega la sesión de clausura del Congreso de las Ciencias.

**Se acordó que el sexto Congreso** se celebre en Sevilla el año 1917.

**Las conclusiones aprobadas.**  
**VALLADOLID.** (Viernes, tarde.) En la sesión de clausura del Congreso de las Ciencias se han aprobado las siguientes conclusiones:

La Sección de Ciencias médicas, dada la gran mortalidad que determina el cáncer, y siendo el radium su mejor tratamiento, proclama la urgencia de que todas las Facultades de Medicina de España sean provistas de dicho medio terapéutico. Se aprueba también solicitar del Gobierno autorizara al rector de la Universidad de Valladolid para que en lo sucesivo el departamento anatómico de la Facultad de Medicina se considere como Instituto anatómico, llevando el nombre de Instituto Sierra.

Como está demostrado por la experiencia que los Sanatorios instalados en las cercanías del mar ó en las montañas son el más eficaz de los recursos profilácticos para la curación de la tuberculosis, la asamblea en pleno se

asocia al movimiento iniciado en este sentido en toda Europa, y proclama la necesidad urgentísima de fomentar la más rápida multiplicación en nuestro extenso litoral y en nuestras altas mesetas de instituciones antituberculosas.

La Sección de Ciencias Naturales y la de Ciencias Históricas propusieron que una Comisión, formada por el marqués de Cerralbo, conde de la Vega de Sella, D. Luis Vidal, D. Ignacio Bolívar, D. Marcelo Rivas y don Eduardo Pacheco, propondrán al Gobierno varios medios para la conservación de cuanto se refiera a la prehistoria.

La Sección de Ciencias Aplicadas propone se tome en consideración cuanto se refiere a los ensayos de recepción de hierros y aceros.

La Sección de Ciencias filosóficas, históricas y naturales, en vista de la diversidad de materias que abarca, pide que se distribuya esta sección en tres ramos.

También se aprueba la creación y sostenimiento de un Cuerpo municipal de toxicólogos, y cuanto tienda al mejoramiento de la raza y en beneficio de la puericultura.

**Conferencia del marqués de Cerralbo.**  
**VALLADOLID.** (Viernes, noche.) En el Colegio de los Jesuitas ha dado una conferencia, ayudándose con proyecciones, el marqués de Cerralbo, tratándose de las Necrópolis ibéricas.

La numerosa y distinguida concurrencia ovacionó al ilustre conferenciante, muy especialmente cuando, al finalizar su discurso, cantó un himno a Valladolid.

**Una excursión.**  
 El Ateneo obsequiará mañana a un grupo de congresistas con un almuerzo y una excursión a Simancas.

**En la Exposición.**  
 Por la tarde ha disertado el Sr. Torres Quevedo sobre el automata ajedrecista.

La Exposición sigue siendo muy visitada. Ayer la visitó el nuncio, quedando muy complacido. El nuncio regresó en el rápido a Madrid.

**Un banquete.**  
 Hoy han dado un banquete los médicos a los doctores Recasens, Carracido, Pi, Suñer, Bellido, Arrimadas, Lorente, Sierra y Corral.

## VIAJE DE LA INFANTA

**Signen las excursiones.**  
**JAEN.** (Viernes, tarde.) La Infanta marchó en automóvil a Arjonilla a las diez de la mañana, acompañada de la señorita Bertrán de Lis y el Sr. Coello y familia, en la finca de la cual pasará el día.

También irá a Marmolejo, regresando esta noche a Jaén. Mañana marchará en automóvil a Espelú, donde tomará el rápido para Madrid.

## ANDALUCIA

**En señal de duelo.**  
**MALAGA.** (Viernes, noche.) Hoy se han suspendido las clases en el Instituto en señal de duelo por el fallecimiento del catedrático y secretario D. Juan Galicia Ayala.

**Preparativos para la corrida.**  
 Se han desencajonado los seis toros de Gregorio Campos que matará Larita el día 31 del presente.

Se han expuesto en el ruedo de la plaza, gustando mucho a los aficionados.

**Joselito a Madrid.**  
**SEVILLA.** (Viernes, noche.) En el expreso ha marchado a Madrid el diestro Joselito, siendo despedido por numerosos amigos y admiradores.

Al ir a tomar el tren rogáronle los periodistas que les dijese su opinión acerca del conflicto entre ganaderos y toreros. Dijo que estaba incondicionalmente al lado de sus compañeros.

Agregó que estaba muy satisfecho del resultado de la temporada, proponiéndose torear igual número de corridas el año próximo.

Dijo que las faenas más completas que había realizado eran las de Madrid con un toro de Santa Coloma; la en que le concedieron la oreja en Sevilla, y la hecha hace pocos días en las fiestas del Pilar de Zaragoza.

Manifiestó que cuando le concedieron la oreja en Sevilla se afectó tanto, que lloró de emoción.

Después habló del percance ocurrido en Zaragoza, del que resultó herido el espectador bilbaíno Sr. Arellano, no encontrando palabras para lamentarlo bastante.

El estoque que saltó era de Posada, al cual se lo ha pedido, pues el Sr. Arellano le ha escrito diciéndole que quiere conservarlo como recuerdo.

Piensa Joselito ir a Zaragoza a comer con el Sr. Arellano y oír misa en el Pilar en cuanto esté restablecido dicho señor.

De Madrid irá a la finca Pino Montano, donde celebrarán una fiesta sus amigos y torearán unos becerros.

**Desfalco en un Banco.**  
**CADIZ.** (Viernes, noche.) El agente de Vigilancia Joaquín Mariño ha detenido al interventor del Banco de Cartagena, Fernando Sierra Ortiz, acusado de autor de un desfalco que asciende a varios miles de duros.

## ARAGON

**Una petición.**  
**ZARAGOZA.** (Viernes, tarde.) El Sindicato de Comerciantes ha pedido al director de los ferrocarriles del Norte envíe material a la sección de Zaragoza, pues la escasez de vagones irroga grandes perjuicios al comercio.

## Toma de posesión.

Procedente de Valladolid ha llegado el capitán general de esta región, D. Luis Huertas, posesionándose del mando militar.

**Labrador asesinado.**  
 En Morata de Giloca se ha cometido un crimen, del que ha sido víctima el vecino Domingo Gil, labrador.

Como presunto autor del crimen ha sido detenido Eduardo Gallego. Este tiene varias heridas y niega toda participación en el hecho.

**En el Ateneo.**  
 El Ateneo de Zaragoza ha organizado una serie de conferencias sobre el tema «Haciendas locales».

Las conferencias estarán a cargo de distinguidas personalidades.

## Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasi», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

## CASTILLA LA NUEVA

**Concurso de tiro.**  
**GUADALAJARA.** (Viernes, tarde.) Hoy termina el concurso de tiro que la Representación del Tiro Nacional en esta provincia organizó con motivo de la feria.

Han obtenido primeros premios: En la tirada individual, para obreros, D. Antonio Orozco; en la tirada para obreros, por grupos de tres, D. Isaac de la Rica, D. Nicolás Loanza y D. Rafael Fernández.

En la tirada para clases é individuos de tropa de todos los Cuerpos del Ejército, don Marcelino Mínguez; en la tirada para grupos de tres, D. Eduardo García, D. Gregorio Merino y D. Inocente Morales.

En la tirada para jóvenes de doce a diez y ocho años, D. Ignacio Cura.

En la tirada para jefes y oficiales de las guarniciones de esta provincia, el capitán de la Guardia Civil D. Joaquín Valverde.

En la para alumnos de las Academias militares, D. Juan Cura; en la para socios paisanos de la Representación del Tiro Nacional, D. Isaac de la Rica.

En la para cazadores de la provincia, don Isaac de la Rica y D. Rafael González.

En el campeonato provincial obtuvieron: el primer premio, D. Joaquín Valverde; el segundo, D. Jesús López Lara; el tercero, D. Ildefonso Blanco; el cuarto, D. Guillermo Céspedes, y el quinto, D. Antonio Cue.

Hoy se verificará la tirada de consuelación. El campo de tiro está muy animado, y a presenciar las pruebas acude lucida representación del bello sexo.

**Prácticas de pontones.**  
**ARANJUEZ.** (Viernes, tarde.) Procedente de Toledo llegó anoche a esta población, con su ilustrado coronel Sr. Parellada, el regimiento de pontoneros, habiendo sido alojados en la casa llamada de Pontones.

Harán aquí prácticas durante algunos días. **El Príncipe Raniero.**

Su Alteza Real el Príncipe Raniero, acompañado del director de las Reales Caballerizas, Sr. Cienfuegos, ha pasado aquí la tarde, visitando el ganado de la yeguada.

**Muley Hafid en Aranjuez.**  
**ARANJUEZ.** (Viernes, noche.) Ha llegado en automóvil Muley Hafid, acompañado de su alta servidumbre, siendo recibido y cumplimentado en las Doce Calles por los señores alcalde presidente del Ayuntamiento, administrador del Patrimonio, capitán de la Guardia Civil, director del *Boletín de Aranjuez* y otras entidades.

En las inmediaciones del Jardín de la Isla reuniéronse muchas familias distinguidas de Aranjuez y un público numerosísimo, esperando el paso del ex Sultán, a quien saludaron cortésmente.

El ex Sultán dirigióse al hotel de la viuda de Pastor, donde se aloja con su séquito.

A las once de la mañana de hoy fué en busca del ilustre marroquí el coronel administrador del Patrimonio, Sr. Lamata, acompañándole a visitar las posesiones de la Corona y la real yeguada.

Muley Hafid ha quedado agradablemente impresionado de la prodigalidad de las bellezas naturales de esta ribera, y no menos de las artísticas que atesoran la renombrada Casa del Labrador y el Palacio, habiendo admirado también en la real yeguada los magníficos ejemplares de pura sangre española.

El ex Sultán regresará mañana a Madrid. **CASTILLA LA VIEJA**

**Visitando los cuarteles.**  
**VALLADOLID.** (Viernes, noche.) El capitán general de la región se dedica estos días a visitar los cuarteles, quedando satisfecho del buen estado, orden y policía observados en los mismos.

**CATALUNA**  
**El asunto del automóvil.**  
**BARCELONA.** (Viernes, tarde.) El asunto del automóvil matutero sigue preocupando a la opinión, aunque empieza a sospecharse por muchos que la agitación producida con tal motivo obedece a que algunos elementos lo quieren utilizar como arma política y plataforma electoral, y otros con objeto de hacer que la atención pública se fije en el hecho, desviándola del escandaloso fraude que hace tiempo se viene cometiendo en el impuesto de Consumos.

Empieza a notarse una reacción en este sentido, si bien los radicales de la extrema izquierda continúan su violenta campaña por lo que titulan el asesinato de un «chauffeur», presentando al matutero muerto y a sus dos compañeros como unas víctimas que piden venganza.

Otros periódicos republicanos tratan el asunto desde puntos de vista distintos y piden garantías para el Erario municipal, entre ellas que puedan ser decomisados los automóviles que introduzcan géneros sin pagar de-

## rechos y el castigo de los grandes matuteros.

«El Progreso» publica hoy un artículo arremetiendo contra los matuteros profesionales, que disponen de grandes capitales é influencia y viven de explotaciones ilícitas.

Dice que el pueblo puede tener piedad para la víctima del suceso; pero debe marcar con fuego la frente de los que le utilizaron para cometer el fraude.

Con motivo del suceso, y en virtud de reclamaciones hechas por diversas entidades automovilistas, el gobernador, de acuerdo con la Jefatura, ha prohibido que en la entrada de las carreteras, ó en algún trozo de ellas, se coloquen cables, alambres ni obstáculos para el tránsito.

Así lo ha comunicado al alcalde, recomendando al mismo tiempo que se sustituyan aquellos peligrosos medios de defensa contra el fraude con otros que no sean un peligro para la seguridad del transeunte.

**Fallecimiento.**  
 Ha fallecido D. Enrique Collaso, hermano del senador vitalicio, jefe del partido liberal. Era persona estimadísima, muy culta y de grandes relaciones.

**El carbón vegetal.**  
 A petición de muchos industriales, y en vista del peligro de que falte carbón vegetal para el consumo, el alcalde ha telegrafiado al ministro proponiéndole la conveniencia de prohibir la exportación de aquel combustible.

**Noticia desmentida.**  
 El diputado a Cortes por Torroella de Montgrí, D. Gustavo Peira, ha desmentido la noticia de que se haya separado del señor Maura y reconocido la jefatura del Sr. Dato.

Declara que continúa adherido y sin reservas a la política y jefatura del Sr. Maura.

**Huelgas.**  
 Un grupo de huelguistas fideiros ha roto á pedradas los cristales de dos fábricas de pastas para sopa en la barriada de San Andrés.

**Las subsistencias.**  
 Hoy no se vendió ternera en los mercados porque ayer los abastecedores no facilitaron ganado para el sacrificio, á pesar de haber en los corrales más que suficientes terneras para el consumo.

Con tal motivo entre los tableros hay gran disgusto, porque además de alterar la normalidad del tráfico, es una violación del convenio establecido días pasados.

Se dice que los abastecedores retienen las reses para producir un alza definitiva en los precios.

**La cosecha de vinos.**  
 De Igualada comunican que la cosecha de vinos en aquella comarca ha quedado reducida á menos del 3 por 100.

Jamás se había visto una ruina tan completa. De la mayoría de las comarcas de Cataluña se reciben iguales noticias.

**La lotería.**  
 Comunican de Gerona que el billete que obtuvo el primer premio de la lotería fué despachado en décimos sueltos. Cinco de ellos fueron á parar á Bañolas.

El billete del tercer premio fué expendido en participaciones de peseta, habiendo sido repartido entre clases humildes.

En Barcelona, el segundo premio fué vendido en décimos, que se repartieron entre varios vendedores del mercado de San José, en participaciones de una peseta y de cincuenta céntimos.

**Belmonte á Palma.**  
**BARCELONA.** (Viernes, noche.) En el vapor correo de Mallorca ha salido el diestro Juan Belmonte, que toreará en Palma el domingo próximo.

En el mismo vapor han salido muchos aficionados con objeto de presenciar la corrida. **Dice el gobernador civil.**

Hablando el gobernador á los periodistas, ha manifestado, refiriéndose al sueldo de *El Debate* y á los comentarios sobre su dimisión, que no era cierto, habiendo desmentido la especie con gran energía, y cree que hubiera cometido una indignidad si hubiese comunicado su dimisión á persona alguna antes que al ministro de la Gobernación.

Referente al asunto de la Rabasada y Tíbidabo, ha indicado que nada le habían dicho el Sr. Dato ni el Sr. Sánchez Guerra, quienes tampoco hubiesen consentido conducta contraria á la moralidad.

Ha asegurado hallarse identificado con dichos señores. **GALICIA**

**Celebración de un mitin.**  
**FERROL.** (Viernes, noche.) En el teatro Principal ha tenido lugar un grandioso mitin, organizado por el Comité local, para pedir al Gobierno que active el expediente de construcción de las obras navales ofrecidas al Arsenal.

Hablaron en tonos muy enérgicos los representantes de las Sociedades obreras, haciendo resaltar la crisis de trabajo que existe, que da lugar á que centenares de obreros no ganen para comer.

Se hicieron algunas proposiciones para el caso de que se les niegue el trabajo, que entrañan gran gravedad.

Si el Gobierno no atiende las pretensiones formuladas en el mitin, dimitirá el Ayuntamiento y cerrará el comercio.

Se ha nombrado una Comisión para gestionar trabajo para los obreros.

A la salida del mitin se ha organizado una imponente manifestación, en la que ha reinado mucho orden.

La manifestación se ha dirigido al Ayuntamiento para pedir al alcalde que solicite de los Poderes públicos que concedan trabajo á los obreros.

## AVISOS UTILES

**FRANCES. INGLÉS**  
 Enseñanza según las leyes naturales, única para hablarlos rápidamente. Profesor francés, Covez (París). Profesora inglesa, Smith (Londres).—TETUAN, 24.

**EL X2 ES EL COMPUESTO ARSENICAL MAS INOFENSIVO DE TODOS LOS EXENTO DE CONTRAINDICACIONES, Y PUEDE TOMARSE EN TODAS LAS EDADES Y EN TODOS LOS ESTADOS.**

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

**UNA PREGUNTA**  
 ¿Quién hace más retratos de bodas, niños, comuniones, ampliaciones y esmaltes verdad? **YO**

Nadie debe olvidar que una cucharada de CARNE LIQUIDA Valdés García es igual á 250 gramos de la mejor carne.

**SEÑORITA,** hablando alemán, francés é inglés, busca lecciones para la tarde ó acompañar señoritas.—Alarcón, 29, pral. izqda.

**Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid**

Sala de ventas en la Central, calle de las Hileras, 18.—Venta de alhajas empeñadas en agosto de 1914.

Exposición de lotes, los días 20 á 23 de octubre, de diez á dos.  
 Subasta pública, días 25 á 29 de octubre, á las diez.

«Boletín de Ventas», á cinco céntimos, Monte, casas centrales.

Y Miranda, marchando para Denia con objeto de presidir la Asamblea conservadora por él convocada.

Se cree que el acto revestirá importancia y que en la misma Asamblea quedará proclamado el Sr. Jorro jefe de los conservadores de los distritos de Denia, Pego y Villajoyosa.

**Desprendimiento de tierras.**  
**ALCOY.** (Viernes, noche.) En los solares propiedad de D. Desiderio Mataix ha ocurrido un desprendimiento de tierra, resultando muerto el obrero Salvador González y gravemente herido Federico Cortés.

**Una huelga.**  
 Los operarios de la fábrica de tejidos de Librería se han declarado en huelga, solicitando aumento de jornales.

**Los reformistas.**  
**VALENCIA.** (Viernes, noche.) Los reformistas valencianos siguen acatando y prestando aquecencia á las declaraciones de Melquiades Alvarez; pero mantienen la unión local con los republicanos.

En el Centro del partido y en el Casino se han dado de baja algunos socios, incluso elementos adictos á *El Mercantil Valenciano*, que se cree ha dejado de ser órgano del melquiadismo.

**Los arroceros.**  
 Los arroceros han iniciado una campaña para pedir al Gobierno que amplie la autorización para exportar arroz, pues sólo falta exportar 5.000 toneladas, además de 8.000 últimamente autorizadas.

Dicen los arroceros que si se termina la exportación se planteará una crisis gravísima.

## EL TEATRO EN PROVINCIAS

**ZARAGOZA.** Para el día 28 se anuncia el debut de la compañía dramática que dirige la primera actriz Margarita Xirgu.

—En el teatro Alhambra, la compañía de José Vico ha puesto en escena últimamente las obras *Vencedores y vencidos*, *El matrimonio civil* y *Dios vive*.

**GRANADA.** Dice *El Noticiero Granadino*: «Anteanoche y anoche fueron puestas en escena por la compañía Fuentes las celebradas obras *En familia* y *Malvaloca*, proponiendo los correspondientes éxitos á sus intérpretes.

La aplaudida comedia de Insúa y Hernández Catá sirvió á Paquito Fuentes para esplayar sus condiciones de excelente actor dramático, siendo ovacionado en unión de Julia Delgado, que estuvo felicísima.

Ayer noche, en la aplaudida comedia de los hermanos Quintero, la Sra. Delgado y Fuentes alcanzaron un éxito ruidoso.

Los aficionados salieron complacidos de la artística velada, elogiando la labor del eminente actor, que ha conseguido sacar del letargo en que yacía al gran público de nuestra capital.

## DE PORTUGAL

**Captura de tres traineras.**  
**VIGO.** (Viernes, noche.) El cañonero portugués *Limpopo* capturó tres traineras de vascos españolas que pescaban en aguas lusitanas, llevándolas al puerto de Leixoes, donde se vendió por orden del comandante de Marina el pescado que llevaban á bordo.

**Obreros sin trabajo.**  
 En la noche pasada se amotinaron los obreros de Caciñas (Lisboa) para protestar de la falta de trabajo y de la carestía de los alimentos.

Los amotinados asaltaron varios almacenes de víveres; acudió la Policía y se entabló un vivo tiroteo entre ésta y los amotinados. Los alborotadores asaltaron algunos almacenes de víveres.

Del tiroteo resultaron heridos seis policías, muchos obreros, una niña y tres mujeres.

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Domingo 24 de octubre de 1915.

Sale el Sol a las 6,35.  
Se pone a las 17,24.  
Sale la Luna a las 17,48.  
Se pone a las 8,7.

**SANTORAL.**—San Rafael, arcángel; Santos Bernardo Calvo, obispo; Martín, abad; Marcos el solitario, Maglorio y Prodo, confesores; y los santos mártires Félix, Jenaro, Fortunato, Aretas y Séptimo.

**SAN RAFAEL,** arcángel.—Fue el santo que se apareció a Tobías, volviéndole la vista después de haber cegado a causa de haberse caído en los ojos la inmundicia de un berbe caldo en un día que se había quedado dormido junto a una tapia. También hizo otros numerosos prodigios, entre ellos el de lograr que el octavo esposo de la joven Sara, hijo de Raquel, no muriera en la noche de los desposorios, como los siete primeros.

## SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

**GOBERNACION.**—Real orden dictando reglas para unificar las resoluciones que se adopten por las Corporaciones municipales al aplicar los mandatos legales para la renovación bienal de los Ayuntamientos.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Marina.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso a los navegantes.—Grupo 28.

**Instrucción pública.**—Subsecretaría.—Convocando a oposiciones para proveer las cátedras que se indican, vacantes en las Escuelas de Comercio que se mencionan.

—Disponiendo que los directores de los Institutos remitan a esta Subsecretaría, en el plazo de diez días, una relación de los alumnos que hayan sufrido examen de las asignaturas de Religión y Gimnasia.

**Fomento.**—Dirección general de Obras públicas.—Caminos vecinales.—Disponiendo que para los caminos vecinales que se mencionan, el presupuesto por Administración, el anticipo concedido, el importe de las obras a cargo del Estado, y el total de la subvención y anticipo, sean los que figuran en el estado que se publica.

## CONSECUENCIAS DE UNA POLEMICA

### DOS TIROS A UN PERIODISTA

Antecedentes.

Algun cedeja de la mañana dió ayer noticia de un desagradable incidente ocurrido anteanoche a la salida del teatro de la Princesa, entre dos conocidos periodistas, el uno director de un diario conservador y diputado a Cortes; el otro redactor de un diario republicano de la noche.

El incidente era consecuencia de una polémica agria sostenida por ambos.

Cuéntase que el periodista conservador había enviado sus representantes al periodista republicano y que éste se negó a aceptar una cuestión de ese género, alegando que tal cosa estaba en pugna con sus prácticas.

También se dice que el periodista republicano, al rehuir la cuestión personal, hizo presente que si se encontraba en alguna parte el diputado y escritor aludido procedería con él de modo contundente.

El encuentro se produjo anteanoche, al salir ambos, como ya se ha dicho, del teatro de la Princesa.

No fumos testigos presenciales del hecho y, por consiguiente, no podemos afirmar lo que anoche pasó.

El Radical, al referirse en su edición de ayer mañana al suceso de referencia, da a entender que el periodista republicano pasó a vías de hecho y que la intervención inmediata de varias personas evitó que las cosas llegaran a más desagradables extremos.

Como el suceso ha alcanzado una gran publicidad, sobre todo después de las tristísimas derivaciones que ha tenido ayer tarde, ya no hay por qué guardar silencio en cuanto a las personas.

El periodista conservador y diputado a Cortes a quien antes nos hemos referido es D. Luis Antón del Olmet, director de El Parlamentario.

El periodista republicano es D. Javier Bueno, que firma sus trabajos en España Nueva con el seudónimo de Carlos Roig.

En «España Nueva».

Ayer tarde se ha presentado en la Redacción de «España Nueva» un señor, abogado, que iba en busca de D. Javier Bueno.

Introducido en la sala de visitas, no tardó en presentarse en ella la persona requerida.

La entrevista guardaba relación con el incidente que se desarrolló anteanoche al terminar la función de la Princesa.

El visitante, según se dijo en los primeros momentos, es un pariente de D. Luis Antón del Olmet.

Bien pronto la conversación adquirió tonos violentos.

Según una referencia, que acogemos con las debidas salvedades, el redactor de «España Nueva» dió a su visitante un puñal, usando de un revólver, ha hecho, según lo cierto es que uno de los proyectiles alcanzó a D. Javier Bueno, alojándose en el vientre.

Fue trasladado para su curación a la Casa de Socorro del distrito del Congreso, y, según parece, su estado era grave.

## Los dos lesionados.

Informes posteriores que amplían los anteriormente consignados confirman que, efectivamente, hubo lucha entre D. Javier Bueno y D. Francisco Agudo, que así se llama el pariente de D. Luis Antón del Olmet.

Los dos resultaron lesionados y los dos tuvieron que ser asistidos en la Casa de Socorro ya nombrada.

El Sr. Agudo tiene una contusión en el ojo izquierdo. Su estado es de pronóstico reservado.

D. Javier Bueno tiene una herida de arma de fuego en la región infraumbilical.

La lesión, contra lo que se dijo en los primeros momentos, es leve.

Fueron curados de primera intención por los facultativos de guardia, Sres. Gómez Sánchez y Cicero, y el ayudante Sr. Carmona.

## Cómo fué el hecho.

Los redactores de «España Nueva» nos han relatado cómo ocurrió el suceso.

Entró un caballero alto y grueso y dió al ordenanza del periódico que deseaba hablar con el Sr. Bueno.

Dijo que era abogado y quería tratar de asuntos de su profesión.

Esperó en la sala de visitas, y el señor Bueno salió a hablar con él. Cuando llevaban encerrados unos minutos, oyeron en la Redacción ruido de lucha. Acudieron algunos redactores, que encontraron a ambos agarrados fuertemente y luchando a brazo partido. Entonces se separaron; pero el señor Agudo sacó un revólver y apuntó a su contrario.

Este huyó, y el Sr. Agudo le persiguió, y estando uno en una puerta y otro en otra, procurando el Sr. Bueno evitar la agresión y buscando su contrario el blanco a una y otra salida del marco de la puerta en que Carlos Roig se defendía, fueron disparados los dos tiros, que hicieron blanco.

El agresor fué detenido en la calle.

## PIDA USTED HOY

el interesantísimo número de octubre de la edición de lujo en castellano PICTORIAL REVIEW, publicación mundial para el hogar; precio, una peseta; por correo certificado, 1,25. Marqués de Cubas, 7 duplicado. Teléfono 5.172, Madrid. Apartado 684.

## UNA BODA

Han contraído matrimonial enlace en la iglesia de la Concepción la bella Srta. Trinidad Pajares Sánchez, y el distinguido doctor en Medicina D. Juan Leirado y de la Cámara.

Apadrinaron en la nupcial ceremonia a los contrayentes la señora doña Bonifacia de la Cámara, madre del novio, y el delegado de Hacienda D. Ramón Pajares, tío de la desposada, y fueron testigos los Sres. D. Alfredo Alvarez, D. Luis Díaz Cañedo, D. Eugenio Mesonero Romanos y D. Emilio Leirado.

A la ceremonia asistieron otras distinguidas personas.

Los novios salieron para Zaragoza, Barcelona y Valencia.

Descamamos a la feliz pareja toda suerte de prosperidades.

## BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 21	Día 22
<b>4 por 100 perpetuo interior.</b>		
Serie F de 50.000 pias. nominales...	72	71 95
• E de 25.000 .....	72 90	71 85
• D de 12.500 .....	72 80	72 98
• C de 5.000 .....	75 45	75 40
• B de 2.500 .....	76 25	76 25
• A de 500 .....	76 50	76 40
• G y H de 100 y 200 .....	76 60	76 60
En diferentes series .....	76 55	76 60
Fin corriente .....		71 90
Fin próximo .....		
<b>4 por 100 amortizable</b>		
Serie E de 25.000 pias. nominales...	84	
• D de 12.500 .....	86 78	
• C de 5.000 .....		88 30
• B de 2.500 .....		87 50
• A de 500 .....		87 50
En diferentes series .....		
<b>5 por 100 amortizable.</b>		
Serie F de 50.000 pias. nominales...		94 38
• E de 25.000 .....		94 50
• D de 12.500 .....		94 50
• C de 5.000 .....		94 90
• B de 2.500 .....		94 90
• A de 500 .....		96 80
En diferentes series .....		
Obligaciones del Tesoro .....	103 15	100 15
Cédulas del Hipotecario 4 por 100 .....	92 25	92 25
Idem, Id. 5 por 100 .....	100 65	100 65
<b>Ayuntamiento de Madrid.</b>		
Emp. 1865. Obligaciones 100 pias. ....		
Idem por resultados .....		
Idem expropiaciones interior .....		92 50
Idem Id. en el ensanche .....		
Idem Deuda y Obras Villa Madrid .....		
Idem de 1914 .....		
<b>Bancos y Sociedades.</b>		
Acciones Banco de España .....	451 50	451
Compañía Arrendataria Tabacos .....	270	270
Banco Hipotecario España .....		
Banco Hispano-Americano .....	113	
Idem Español de Crédito .....		256
Idem Español del Río de la Plata .....		135
Idem Central Mexicano .....		268
Unión Española Explosivos .....		348
Acciones M. Z. A. .....	351	351 50
Idem Norte de España .....	42 50	42
S. G. Azucarera, acc. preferentes .....		
Idem ordinarias .....	14	
Idem Obligaciones amortizables .....		
Pelguera .....		
Idem Obligaciones amortizables .....		
Francos .....	90 30	90 30
Libras .....	24 88	24 88
<b>Después de la hora oficial en el correo: últimos cambios.</b>		
4 por 100 interior fin de mes .....		
Idem próximo .....		
Idem más alto, fin de mes .....		
Idem más bajo .....		
Cambio más alto del próximo .....		
Cambio más bajo del próximo .....		
Idem más alto .....		
Idem más bajo .....		
<b>Por la mañana en el Banco.</b>		
Últimos cambios .....		

## CASA REAL

Ayer mañana salió de Palacio, cerca de las once, la Reina doña Victoria, acompañada de sus augustos hijos los Infantes don Juan y D. Gonzalo.

Su Majestad iba en coche abierto, al cual daban guardia un correo gabinete y dos «grooms» a caballo.

En otro carruaje, detrás, iban la condesa viuda de los Llanos y el coronel Elorriaga.

Su Majestad y Altezas se trasladaron a la iglesia de la Paloma, con objeto de oír misa en acción de gracias por haberse realizado con toda felicidad la crianza de los dos augustos niños.

En los alrededores del templo se habían congregado numerosos vecinos de la populosa barriada, que ovacionaron a la Reina y a los Infantitos.

Su Majestad entró en el templo bajo palio, y oyó desde el presbiterio una misa rezada. Terminado el acto, renováronse en la calle las manifestaciones de entusiasmo. El carruaje regio se vió bien pronto lleno de flores y de memoriales, y las frases de afecto hacia la Real Familia se sucedieron sin interrupción.

Cerca de las doce regresaron las augustas personas en la misma forma.

Los memoriales recogidos ascienden a más de 300.

El lunes se celebrará en Segovia el acto de la bendición y entrega del nuevo estandarte regalado por la Reina doña Victoria a la Academia de Artillería.

Al acto asistirán los Reyes, y quizás otras personas de la Familia Real.

Después de la ceremonia se celebrará un banquete en honor de Sus Majestades.

Ayer salió para Valladolid el duque de Zaragoza, con el propósito de tomar por la noche en aquella capital la dirección de la locomotora del sudexpreso, en que vienen los Reyes D. Alfonso y doña Cristina y el Presidente del Consejo.

Los Infantes D. Carlos y doña Luisa han marchado a La Aliseda, con sus augustos hijos la Infantita doña Isabel y los Principitos D. Carlos y doña Dolores de Borbón.

Sus Altezas permanecerán en aquel balneario, tomando las aguas, hasta fin de mes.

La Reina Doña Victoria, acompañada de la Infanta Beatriz, pasó ayer tarde en coche por el Retiro y las calles de la población, visitando varios establecimientos.

Después fueron al palacio de doña Beatriz, donde tomaron el té.

## VIDA DEPORTIVA

### ESGRIMA

Una carta.

El simpático maestro de esgrima Pepito Carbonell me envía la carta que a continuación publico:

«Sr. D. Antonio Sánchez de León. Mi muy querido amigo: Le ruego la inserción de las siguientes líneas en la «Vida Deportiva» de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

«En diferentes cartas que firme, publicadas en mayo último y en los primeros días del corriente en La Tribuna, se demostró bien claramente que los Sres. D. Angel Lanch y D. Afrodísio Aparicio buscaron, según anuncié en aquellas cartas repetidas veces, toda clase de pretextos para no llegar a celebrar conmigo el match que con tanto interés verían los aficionados, cuyo resultado habría de dejar colocado a cada cual en el lugar que verdaderamente le corresponde, y no en el que se desea aparentar.

Con este objeto, o, por lo menos, para que si el match no llega a realizarse, no pueda nadie dudar de quienes son los que no quieren ir a él, tengo el honor de manifestarle que acepto la apuesta de 2.000 pesetas, que los Sres. Lanch y Afrodísio proponen, así como todas, absolutamente todas sus condiciones, exceptuando la de no tirar en público, por razones que no pueden ocultarse a su claro criterio, y espero únicamente la designación de sus representantes para ultimar los detalles de los asaltos.

Igualmente dejo a voluntad de los señores referidos que la entrada para presenciarlos sea pública o de pago; pero en este último caso el producto se entregará al señor alcalde presidente para aumentar la suscripción por él iniciada.

Gracias anticipadas por esta molestia y un fuerte abrazo de su amigo, José Carbonell.

Madrid, 22 de octubre.»

### CICLISMO

#### Sociedad Cultural Deportiva.

Esta Sociedad ha organizado una carrera ciclista de neófitos para el próximo domingo 24, con un recorrido de 25 kilómetros, dándose la salida a las nueve de la mañana, en el kilómetro 4 de la carretera de la Coruña.

En esta carrera pueden tomar parte los socios que se inscriban antes de las diez de la noche del sábado 23, y para poder optar a los premios que se conceden (cinco medallas) es condición indispensable el no haber obtenido premio en anteriores carreras de la Sociedad Cultural Deportiva.

Los corredores deberán presentarse en media hora antes de la anunciada, perdiendo todo derecho adquirido el corredor que no se ponga en línea en el momento de dar la salida.

Por el sólo hecho de la inscripción, los corredores quedarán sometidos en todas sus partes al reglamento interior correspondiente.

La Junta directiva advierte que para poder correr en el campeonato que ha de organizarse

es condición precisa tomar parte en alguna de las carreras de clasificación, así como para poder inscribirse en estas últimas es necesario hacerlo en las que se anuncian para el domingo.

A. SANCHEZ DE LEON

## ARTE Y ARTISTAS

### Los pensionados del Círculo.

El plausible propósito del Círculo de Bellas Artes de conceder una pensión anual a varios artistas jóvenes ha conducido a resultados tan brillantes como los que revela la actual Exposición inaugurada hace pocos días en el salón Arte Moderno de la calle del Carmen.

Los jóvenes pintores Aurelio García Lesmes, José Robledano y José Cruz Herrera, han llevado a esta exhibición numerosos lienzos, todos notables y muchos de ellos verdaderas obras de arte. Examinada en conjunto esta labor juvenil, refleja el esfuerzo animado por el más sincero entusiasmo. El Círculo de Bellas Artes puede sentir la satisfacción de haber coadyuvado con su apoyo a esta labor, reveladora de tres temperamentos artísticos de primer orden.

Dos paisajistas, Robledano y García Lesmes, se nos presentan como verdaderos enamorados del natural, desde puntos de vista diferentes, pero igualmente sinceros, sin la preocupación del alifio y el retoque, dejando el panorama con todas las brusquedades y contrastes que la luz ofrece al bañar las masas del paisaje. De la obra de Robledano se destaca el «Atrio de la iglesia de El Pular», lienzo adquirido por el Círculo de Bellas Artes; «Crepúsculo en la nieve», premiado con medalla en la última Exposición nacional, y «El claustro de la Cruz», sencillísimo estudio de iluminación, interpretado con verdadera maestría. Por el contrario, García Lesmes se complace en trasladar al lienzo las tierras soleadas de la meseta castellana, de esa Castilla sediciosa y árida que en los briosos apuntes de este artista aparece como incendiada con sus tonos vigorosos y enérgicos; así en «Peñafiel», lienzo sobrio y de gran riqueza de luz, y así también en «El Castillo» y otras de las obras que ha presentado.

De Cruz Herrera puede decirse que en su dominio de la figura está a la altura de sus compañeros de pensión en el paisaje grande. Exhibe diez y seis telas, en su mayoría estudios y retratos. Lo que mejor interpreta, a nuestro juicio, es la expresión vivaz y picaresca con que se iluminan y saltan del lienzo sus cabezas infantiles, como puede observarse en «La Capilla del Cristo», en el lienzo titulado «A tomar el gazzpacho» y en ese acabado estudio de «Alfonso», en que el joven artista aparece dueño del color como un gran maestro. Notables son también el cuadro «A la feria», propiedad del Círculo de Bellas Artes, el estudio titulado «Sor María de Jesús» y el apunte de «Pilarilla».

Ante la contemplación de la obra realizada por estos tres artistas jóvenes, que tan brillantemente han correspondido a la generosidad del Círculo de Bellas Artes, surge una cuestión que forzosamente debe plantearse, a fin de que no se malogre su propósito.

¿Cree la Junta del Círculo que cumple esta Sociedad la misión que se ha propuesto no concediendo la pensión al artista que la mereció más que por un solo año? El caso actual es la mejor respuesta. Tres jóvenes pensionados han expuesto el resultado de la labor que han llevado a cabo con el apoyo del Círculo de Bellas Artes. Todo el mundo reconoce los rápidos progresos que han realizado; todos ven en esta labor juvenil tan sincera la revelación de tres artistas que marchan con paso firme y rápido al desenvolvimiento de su personalidad y a la expresión de su temperamento; pero cuando los primeros triunfos consagran sus esfuerzos y el acierto de la entidad que les ha protegido, desaparece este apoyo, y los artistas vuelven a la lucha privados de un auxiliar económico tan eficaz, a riesgo de que se malogren los resultados obtenidos. Indudablemente que las ilustres personalidades que forman la Junta del Círculo de Bellas Artes reconocen que la concesión de pensiones, tal como hoy se hace, no puede conducir a un propósito tan laudable y tan digno de encomio como es el de prestar apoyo a los jóvenes artistas que revelan la posesión de condiciones excepcionales.

Mediten los socios del Círculo si el caso presente no señala la necesidad de modificar la concesión de pensiones en forma que sea más provechosa, ampliando el plazo o renovando la pensión para los artistas que se muestren dignos de la munificencia de la Sociedad.

Y éste es el caso presente.

J. DEL C.

## Los exploradores de España

El día 19 del corriente, y en el palacio del duque de Tamames, se celebró sesión de dicho Consejo, con asistencia de la casi totalidad de los distinguidos miembros que lo componen y de varios presidentes de los Consejos de provincias.

Por ausencia del duque de San Pedro de Galatino, presidente de la Comisión ejecutiva de dicho Consejo, el secretario dió cuenta de la labor realizada por dicha Comisión, que celebra sus sesiones todos los viernes, merced a la satisfactoria marcha de la Asociación, como lo evidencia la labor que los Consejos de provincias desarrollan y el haberse formado desde la última Asamblea hasta la fecha veintiséis tropas, que hacen elevar el número de ellas en toda España a ciento cincuenta y siete.

El director de la Sección de Instrucción y comisario general presentó a la aprobación

del Consejo varias publicaciones emanadas de la citada Sección y de la Comisaría, que fueron aprobadas con unánimes elogios. Estos folletos, que desde el mes de abril vienen publicando dichas entidades, formarán biblioteca escultista, donde encontrarán los instructores orientaciones y doctrinas para el mejor cometido de su misión.

También se dió cuenta de la labor efectuada por las tropas de Madrid, que han terminado la conducción de aguas al campamento permanente de El Pardo, donde disponen de aguas para riego y filtradas para el consumo, y de haber cercado con alambradas la parcela que en dicho monte les ha cedido S. M. el Rey.

Los distritos proceden en la actualidad a construir, en las parcelas que les han correspondido, abrigos, gimnasios, etc., estando terminando los trabajos preliminares para la plantación de árboles.

Cumpléndose a últimos de este mes el aniversario de la fundación de las tropas de Madrid, piensa celebrarse en tan gloriosa fecha la inauguración de un Club para exploradores, situado en la calle de Lagasca. En este Club existen amplio jardín, con pistas para varios deportes, e higiénicas dependencias destinadas a biblioteca, gimnasio, talleres de trabajos manuales, gabinete fotográfico, tiro al blanco y un espacioso salón, donde se darán fiestas y conferencias. A la inauguración de dicho Club, que tantos beneficios ha de reportar, se piensa dar la mayor solemnidad, solicitando la asistencia de altas personalidades.

## Los reclutas de cuota

Prórroga para hacer efectivo el pago.

Se ha concedido prórroga hasta el día 3 inclusive del próximo noviembre, para que los reclutas que reúnan las condiciones que determina la real orden circular de 29 de septiembre último puedan acogerse a los beneficios del capítulo 20 de la vigente ley de reclutamiento.

## LOS DRAMAS DEL AMOR

### AGRESION Y SUICIDIO

En la calle de la Esperanza, número 11, se ha desarrollado ayer tarde un sangriento suceso, del que han sido protagonistas Rufino Romero, de veintiséis años, cobrador del tranvía 1.091, y la joven Carmen Macías, de veinte años.

Se trata de uno de tantos dramas que se repiten con lamentable frecuencia, y en el cual un amor mal entendido arma la mano de un hombre contra una víctima indefensa. He aquí lo ocurrido.

Antecedentes.

Rufino Romero García vino a Madrid hará un año, procedente de Melilla, yendo a vivir como huésped a casa de tres hermanas, domiciliadas en la calle de la Esperanza, número 11. Según parece, el Rufino era del mismo pueblo que las jóvenes, lo que contribuyó a estrechar los lazos de amistad entre el huésped y las tres hermanas.

Con el transcurso del tiempo el joven llegó a sentir una intensa pasión por Carmen, pidiéndola relaciones. Ignórase por qué, la muchacha no quiso aceptarle como novio, rogándole olvidase el cariño que por ella decía sentir.

Rufino mostró su disgusto por la negativa de la joven; pero pareció conformarse y siguió viviendo en la misma casa.

La agresión.

Ayer, según parece, Rufino volvió a requerir de amor a Carmen, insistiendo ésta en su negativa.

Entonces el desdichado enamorado sacó un revólver del bolsillo e hizo un disparo sobre la joven, hiriéndola gravemente en el cuello.

Al ruido de la detonación acudieron las personas que había en la casa, las cuales prorrumpieron en gritos de dolor y apóstrofes de execración para el agresor.

El agresor se suicida.

Al ver a su amada en tierra y darse cuenta de lo que había hecho, Rufino Romero volvió contra sí el revólver que acababa de emplear para la agresión, disparándose un tiro.

Trasladadas las víctimas de este drama a la Casa de Socorro del distrito del Hospital, se apreció a Rufino una herida de arma de fuego en la región temporoparietal izquierda, con orificio de entrada.

Carmen, que ingresó en estado gravísimo, tiene una herida de arma de fuego en la región parotidea izquierda y la fractura del maxilar inferior, en el lado derecho.

Rufino falleció momentos después de su ingreso en la Casa de Socorro.

Carmen fué curada por los médicos D. Antonio Delgado y D. José María Suárez y el practicante Sr. Molina.

El Juzgado de guardia no pudo tomarle declaración porque la paciente se hallaba privada del conocimiento y en estado muy grave.

Algunos detalles.

Según las últimas investigaciones, Rufino Romero era pariente de las jóvenes en cuya casa estaba en calidad de huésped, siendo esta la razón de que fuera allí admitido.

Parece también que Rufino se encontraba en un estado de desequilibrio mental, que acaso explicase su inesperada y tremenda resolución.

Como detalle curioso, refieren las personas que presenciaron el suicidio, que Rufino, para hacer mejor la puntería, colocóse frente a un espejo en el acto de hacer el disparo.

JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

# Casa de la Villa

## Nota de la Alcaldía.

En los artículos y notas publicados estos últimos días respecto a las obras de la Gran Vía se hace referencia a dos puntos esenciales relacionados con el estado actual de los trabajos: uno relativo a la obligación de la Empresa de realizar un anticipo necesario para la ejecución de la segunda sección, previa entrega de la primera, y otro relacionado con las diferencias surgidas entre la Empresa y las Compañías de Gas y Electricidad sobre la instalación de alumbrado público en la primera avenida.

Con relación al primer extremo, efectivamente la contrata ha de dar facilidades económicas para la prosecución de las obras en las condiciones convenidas, y para ello es indispensable la liquidación del primer trozo y la terminación de su urbanización, habiendo merecido este asunto la atención de la Alcaldía Presidencia hasta tal punto, que en la sesión que celebra el Ayuntamiento en el día de hoy figura una moción del alcalde (que ha sido aprobada en la sesión de hoy), en que se propone la fórmula para concluir el último incidente de urbanización que resta, a fin de terminar la primera sección del proyecto, ó sean las obras de canalización del subsuelo en la Red de San Luis, indispensables para la rebaja de rasantes en el expresado sitio.

En cuanto a las dificultades surgidas para la instalación del alumbrado, explicables por la larga fecha de la redacción del proyecto de obras y la circunstancia de la nueva contrata del alumbrado público, ocurrida con posterioridad, son ciertas las divergencias de interpretación, que han invertido algún tiempo y muchas gestiones; pero la Alcaldía, ante la urgencia y las conveniencias preferentísimas del servicio público, ha resuelto radicalmente, disponiendo se requiera precisamente en esta fecha a la contrata de la Gran Vía y a la Compañía del Gas para que procedan, en un plazo preteritorio, a la instalación del alumbrado eléctrico y de gas, respectivamente, en la primera sección urbanizada del proyecto.

## SESION ORDINARIA

La celebrada ayer por el Ayuntamiento comenzó a las once de la mañana, bajo la presidencia del alcalde.

### Albergo escuela.

Después de breves manifestaciones de los concejales Sres. Saiz Herraiz y Millán, quedó aprobada la moción de la Alcaldía proponiendo el reglamento por que ha de regirse el albergue escuela de jóvenes vagabundos, en Alcalá de Henares.

### Nuevo teniente alcalde.

Se dió cuenta de la real orden de Gobernación nombrando teniente alcalde del distrito de Chamberí al concejal Sr. Antón, en la vacante del Sr. Bellido.

**Las viviendas de la calle de Magallanes.**  
Dada cuenta de la moción de la Alcaldía, referente al traslado de los recogidos actualmente en las viviendas de la calle de Magallanes a un solar propiedad de la Villa, sito en el término municipal de Carabanchel Bajo, usaron de la palabra los señores Añón, De Miguel, Cortés, Carnicero y Millán, y después de contestar a todos el alcalde, queda aprobada la propuesta.

### Las fiestas del Centenario.

Se autoriza a la Alcaldía para designar la Comisión especial que se ocupe de organizar las solemnidades y festejos que hayan de celebrarse con motivo del tercer Centenario de Cervantes.

### Voto de gracias.

Se acuerda concederle, a propuesta de la Alcaldía, para los testamentarios de D. Francisco Figueroa López, por donación de la biblioteca que éste poseía con destino a la municipal.

### Las obras del subsuelo.

Se da cuenta de la moción de la Alcaldía presidencia relativa a la forma de realizar las obras de canalización del subsuelo en la plaza de la Red de San Luis, conforme a la propuesta del arquitecto jefe del servicio. Hicieron uso de la palabra los Sres. Alvarez Arranz y García Cortés acerca de la forma en que se realizan, en general, las obras del pavimento y de las molestias innecesarias que el vecindario está sufriendo.

También habla en el mismo sentido el señor Millán.

El alcalde hace constar que, dado el número de canalizaciones de agua, gas y electricidad que existen en el subsuelo de Madrid, será muy difícil que estas molestias que sufre el vecindario cesen para el porvenir, puesto que continuamente se están practicando numerosas obras. Anuncia que propondrá al ministro de Fomento soluciones para este asunto.

### Queda aprobada la moción.

### El servicio de carruajes.

En votación nominal, y después de alguna discusión, queda aprobado el dictamen de la Comisión de gobierno interior y personal proponiendo, en cumplimiento de la base 8.ª del presupuesto, y de conformidad con la Alcaldía Presidencia, la contratación del servicio de carruajes.

### Sin discusión.

A propuesta de la Alcaldía presidencia quedan aprobados todos los dictámenes que no son objeto de discusión, quedando sobre la mesa los restantes.

### Para los obreros.

Por excepción se discute un dictamen de la Comisión de Ensanche, proponiendo la aprobación de un presupuesto extraordinario el vigente del Ensanche, para atender al pago y liquidación de obras de urbanización del ramo de Vías públicas, acordadas por el Ayuntamiento y para las de saneamiento del subsuelo.

Se aprueba con una enmienda, que propone la Comisión, de un crédito de 40.000 pesetas para jornales, y otro de la misma cantidad para transportes.

## Los tranvías.

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Policía urbana, proponiendo la aprobación de las bases para la unificación de concesiones y rebaja de tarifas de los tranvías de esta capital.

El Sr. Retortillo, en nombre de la Comisión, hace historia de la tramitación de este asunto, argumentando en pro de las conclusiones propuestas, anunciando que la Comisión no tiene inconveniente en aceptar todas aquellas enmiendas que tiendan a mejorar el trabajo que se discute.

El Sr. Alvarez Arranz reconoce la importancia que para el pueblo madrileño tiene la resolución del dictamen que se está discutiendo, y, por lo tanto, es necesario, dice, tratarlo con todo detenimiento y minuciosidad. Se opone a la ampliación de los plazos de las concesiones hechas para la explotación de las líneas, por considerar que esto perjudica los intereses de Madrid.

Dice que la tarifa de diez céntimos, en vez de perjudicar a la Compañía, es un beneficio, pues aumentará el transporte de viajeros.

Añade que se habla de unificación de tarifas, y esto no es cierto, puesto que son diez céntimos hasta la Puerta del Sol, y a cualquier viajero que necesite atravesarla en el mismo trayecto le costará 20 céntimos.

Hace una serie de conclusiones, demostrando que con la aprobación de este dictamen se beneficia grandemente a la Empresa de los tranvías, como lo indica la petición de ésta de que le sea ampliado el plazo para su explotación.

Estima que el público, con la rebaja solicitada, sólo obtendrá un beneficio de un doce por ciento al año.

Propone que durante dos años se ensaye la tarifa de diez céntimos, y que, pasado este plazo, el Ayuntamiento estudie la compensación que debe darse a las Compañías, en caso de que el ensayo fuese perjudicial para los intereses de aquéllas.

Se suspende la sesión.

### A las cinco de la tarde se reanuda la sesión.

El Sr. Silveira dice que la misión del Ayuntamiento es únicamente informativa.

Agrega que el Ayuntamiento, haciéndose eco de los deseos del vecindario, se puso a hablar con las Compañías para gestionar la rebaja solicitada, la cual ha de ser por la voluntad de las mencionadas Empresas, sin que el Municipio pudiera obligarlas.

Considera que es más beneficioso para el pueblo de Madrid que el Ayuntamiento accediera al plazo solicitado por las Compañías para la reversión de las líneas, que la explotación parcial de las mismas.

Continúa defendiendo el criterio de la Comisión, citando al efecto gran número de textos legales referentes a las distintas concesiones de los tranvías de Madrid, y termina repitiendo lo dicho por el Sr. Retortillo, es decir, que la Comisión discutirá las enmiendas que se presenten y admitirá aquellas que realmente mejoren las bases.

Rectifica el Sr. Alvarez Arranz, insistiendo en su propuesta de que se establezca la tarifa de 10 céntimos, y en vista del resultado económico que las Compañías obtengan durante un plazo determinado, entonces podrán estudiarse las compensaciones que deban éstas recibir.

El Sr. Silveira dice que la enmienda del señor Alvarez Arranz es cosa muy distinta del dictamen y produciría una gran demora en asunto de tan grande importancia para Madrid.

El Sr. Valero Hervás considera que lo único práctico y hacedero es, a su entender, lo que propone la Comisión, con la cual se muestra completamente de acuerdo, y, por consiguiente, en discrepancia con la proposición del Sr. Alvarez Arranz.

Habla después el Sr. García Cortés, en nombre de la minoría socialista.

Empieza por afirmar que el Ayuntamiento ha llegado a la discusión de este asunto después de una serie de hechos que revelan abandono por parte de la Corporación al no aprovechar determinadas ocasiones para obtener de las Compañías algunas ventajas en provecho del pueblo de Madrid.

Dice que la minoría socialista no es opuesta a la unificación de las concesiones; pero entiende que la Comisión no ha tenido en cuenta los datos necesarios para realizarla en condiciones equitativas, por lo cual votarán en contra de la totalidad, añadiendo que en caso de aprobarse ésta, tienen preparadas varias enmiendas, entre ellas una que se refiere a la fecha de la reversión.

Contesta al Sr. García Cortés el Sr. Herrera, en nombre de la Comisión. No encuentra en los discursos pronunciados en contra del dictamen solución alguna que pueda sustituir a lo que éste propone.

Hace constar que el jefe de la minoría socialista, Sr. Iglesias, que pertenece a la Comisión, no ha concurrido a ninguna de las reuniones de ésta.

Defiende la fecha de la reversión que señala el dictamen, fundándose en cálculos efectuados por los técnicos de las Compañías y del Ayuntamiento.

Rectifican los Sres. García Cortés y Herrera.

El Sr. Llorente, en nombre de la minoría republicana, dice que está casi conforme con el dictamen presentado, el cual aceptará con algunas modificaciones.

Dice que el único discurso de oposición es el del Sr. Alvarez Arranz, en el cual se han presentado argumentos que, claro—dice—, no nos han convencido.

Entiende que es mejor para los intereses de Madrid la unificación de la fecha de reversión de las líneas, considerando también

que en esta forma se beneficia la Empresa de los tranvías.

No admite los ensayos propuestos por el Sr. Alvarez Arranz, que si fueran ruinosos para la Compañía, nadie podía indemnizarla.

El Sr. Muñoz Suela dió algunas explicaciones respecto a la fecha de reversión propuesta en el dictamen.

Se pone a votación una enmienda del señor Alvarez Arranz, que es desechada.

Después se da lectura al dictamen y se pone a votación la toma en consideración del mismo, que es aceptado por 32 contra 7 votos.

Se acuerda prorrogar la sesión hasta la total discusión de las enmiendas.

El Sr. Besteiro defiende una enmienda de la minoría socialista, solicitando que la fecha de reversión sea el 1940.

Niega el peligro señalado por algunos concejales de que la Compañía, si no obtenía la ampliación del plazo de reversión solicitado, se negaría a las rebajas ofrecidas, pues, efectivamente, el vecindario se perjudicaría algo; pero en el pequeño plazo de doce años pasarían a propiedad del Ayuntamiento las líneas del Norte y Estaciones y Mercados, que representan la cuarta parte de la totalidad de las líneas, con todos los servicios y medios para el suministro del fluido.

Es rechazada esta enmienda.

El Sr. García Cortés defiende otra solicitando que la tarifa de 10 céntimos sea desde la Puerta del Sol hasta un kilómetro del término municipal de Madrid, con objeto de que los pueblos de los alrededores puedan disfrutar estas ventajas.

Se acuerda que forme parte del dictamen como una aspiración del Municipio.

Se acepta una del Sr. García Cortés pidiendo sean conservados los trayectos de cinco céntimos que ahora existen, y de los cuales no se hace mención en el dictamen.

Es rechazada otra del Sr. Alvarez Arranz solicitando que se conceda una rebaja para los obreros cuando regresen a sus casas, igual a la propuesta en el dictamen para las primeras horas de la mañana.

Son rechazadas otras enmiendas.

Es aprobado el dictamen, y a las nueve se levanta la sesión.

## BERLITZ

### PRECIADOS, 9.

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR ese idioma, que tanto tiempo hace está usted estudiando infructuosamente.

## Los Sindicatos Agrícolas y el Timbre

Con este título, el «Boletín del Secretariado Nacional Católico Agrario» publica lo siguiente, que nos complacemos en reproducir, por creerlo de gran interés para la clase agraria:

«La ley de Sindicatos Agrícolas, en su artículo 6.º, párrafo 2.º, concede a estas Asociaciones Agrícolas la exención del impuesto del Timbre en los actos y contratos en que interviniera como parte la personalidad jurídica del Sindicato, y, por consiguiente, en los préstamos que obtuvieran de los Bancos.»

Desde abril de 1906, la Dirección general del Timbre, que, como se sabe, tan irracional é implacable guerra ha hecho hasta hace poco tiempo a la ley de Sindicatos Agrícolas, cercenó arbitrariamente los derechos concedidos por la ley y limitó la exención del Timbre a los actos y contratos de los Sindicatos entre sí.

Los Sindicatos, por tanto, en sus actos y contratos con los Bancos, tenían que pagar Timbre, y esto ha entorpecido el desenvolvimiento del crédito agrícola. Y desde entonces están reclamando contra esa arbitrariedad, y siempre en vano.

El Secretariado Nacional Católico Agrario ha sido más afortunado.

Después de estudiar de nuevo el pleito pendiente entre los Sindicatos y el Fisco, ha reclamado y gestionado activamente la aplicación leal de la ley de Sindicatos.

Dijo al Banco de España:

—No exijas el impuesto del Timbre para los préstamos que vas a hacer a los Sindicatos Agrícolas.

El Banco contestó:

—No puedo; la Dirección general del Timbre me exige lo contrario.

—Pero eso es contra ley—replicamos.

—Creo lo mismo, pero que lo diga quien lo puede decir: el ministro de Hacienda.

Entonces recurrimos al ministro de Hacienda, y el ministro de Hacienda, para hacer honor a su real orden de 28 de mayo de 1914, con la que hizo revivir nuestra ley sin mutilaciones ni cerceñas, ha dado satisfacción a los Sindicatos Agrícolas con la real orden que publicamos a continuación.

Otra vez se reconoce a los Sindicatos Agrícolas la exención del Timbre en todos los actos y contratos en que intervengan como parte. Las órdenes y comunicaciones de la Dirección general de este impuesto no tienen para ellos valor. Y ya ni el Banco de España ni ningún Banco podrán exigirles el recargo de ese impuesto.

Es un acto de reparación que puede facilitar grandemente el crédito agrícola, que honra al ministro que lo ha hecho y que los Sindicatos Agrícolas agradecen.

El texto íntegro de esta real orden dice así:

«El Sr. En vista de las dudas que se han ofrecido al Banco de España y otras entidades en cuanto a la vigencia de la real orden de 23 de abril de 1906 y sobre si es aplicable el reglamento de 29 de abril de 1909, en lo que se refiere a la exención del impuesto de Timbre concedida a los Sindicatos agrícolas por la ley de 28 de enero de 1906;

Considerando que la mencionada real orden, por la que se atribuyó a esa Dirección general la declaración, en cada caso, de la exención concedida a los Sindicatos agrícolas, quedó, por su naturaleza, derogada en todas sus partes a contar desde la publica-

ción del reglamento de 9 de octubre de 1907 y del definitivo de 16 de enero de 1908, por el que se estableció el procedimiento que había de seguirse para el reconocimiento de la personalidad de los Sindicatos y el consiguiente disfrute de las exenciones tributarias que tienen concedidas;

Considerando que la posibilidad de constituirse los Sindicatos agrícolas bajo la forma cooperativa pura, en cuyo caso les beneficiaría la exención concedida por el artículo 203 de la ley del Timbre, no niega la diferencia evidente que existe entre dicha exención y la establecida a favor de los Sindicatos agrícolas por el artículo 6.º de la ley de 28 de enero de 1906, así por la distinta legislación a que responden, como por la disparidad de sus términos y de su extensión;

Considerando que, por consecuencia, no puede entenderse que los artículos 103 y siguientes del reglamento de 29 de abril de 1909, consagrados al desenvolvimiento del precepto contenido en el artículo 203 de la ley del Timbre, sean aplicables, ni en cuanto a la forma de obtener la declaración de exención ni en cuanto al alcance de la misma, a los Sindicatos agrícolas, regidos por el primero por su reglamento especial, y respecto de lo segundo, por el artículo 6.º de la ley de 28 de enero de 1906, que concreta la exención del impuesto a la constitución, modificación, unión ó disolución de dichas Sociedades y a los actos y contratos en que intervenga

## NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

### El veto a Pastor y Belmonte.

El abogado de los toreros no envía la siguiente carta, y por la índole del asunto la publicamos íntegra, con lo cual podrá el público formarse idea del pleito entre ganaderos y espadas.

La carta dice:

«Señor Don P. Alvarez». Mi distinguido amigo: Como abogado del Convenio de Defensa de los Matadores de Toros, preciso hacer alguna aclaración respecto a la cuestión legal que integra el acuerdo de algunos ganaderos, poniendo el veto a Pastor y Belmonte.

No es cierto que Juan Belmonte se haya negado a torear el domingo pasado toros del excelentísimo señor duque de Veragua.

Lo ocurrido es bien distinto. Belmonte fué contratado por la Empresa de Madrid para torear una corrida extraordinaria con toros de Martínez, según está probado con el cartel anunciador.

Los señores veterinarios, en la mañana del domingo, y momentos antes de hacerse el apartado, desecharon tres de los toros, por no estar debidamente presentados, y como consecuencia de ello, la Empresa pretendió, contra ley, sustituir a última hora los toros desechados de Martínez con otros de Veragua.

Si la autoridad hubiese aplicado lo que dispone el reglamento vigente de 14 de febrero de 1880 para las corridas de toros que se celebren en la Plaza de Madrid, única en que es obligatorio, no hubiese dado lugar a que si quiera prosperase en principio la ilegalidad de pretender dar la corrida, y a que ligera y caprichosamente la Empresa cometiera una inexactitud en el cartel de suspensión y los ganaderos de esta región, de modo temerario, tomasen un acuerdo contra Pastor y Belmonte, que tan graves consecuencias y responsabilidades puede tener.

El artículo 10 del reglamento citado prescribe lo que ha de hacerse en estos casos, y no es preciso interpretar su espíritu, ya que la letra es bien terminante.

Para mayor claridad, lo transcribimos: «Artículo 10. Si fijado el cartel anunciando una función, bien de abono ó extraordinaria, no pudiese, por cualquier causa, tomar parte en ella alguno de los espadas, la Empresa devolverá el importe de sus localidades a las personas que lo soliciten, anunciándolo previamente.»

Lo mismo sucederá cuando los toros ofrecidos tuvieran que sustituirse por otros de diferente ganadería, a menos que se hubieran inutilizado a última hora uno ó dos de los mismos, lo cual se justificará, sustituyéndolos con otros de las más acreditadas, y quedando siempre cuatro de aquellos que primeramente se anunciaron en disposición de ser lidiados.»

Como los tres toros de Martínez no se inutilizaron, sino que fueron desechados, debió suspenderse la corrida desde el primer momento, y en todo caso, haber anunciado otra distinta; pero esto, previo el consentimiento de los toreros y con anticipación bastante para que el público todo pudiera haber sido enterado de su derecho, y nunca a última hora y con falta material de tiempo.

Lo que era obligación de la autoridad lo hizo Belmonte, negándose a todo lo que no fuese el cumplimiento de lo pactado.

En este mismo año hay precedente de lo que dejamos expuesto, pues la corrida que había de celebrarse el 11 de abril, fué suspendida por no estar en disposición de lidiar los toros anunciados.

Si este justo criterio se siguió en abril, ¿por qué no ha de prevalecer el mismo en octubre?

Pues, cosa paradójica: el mismo ganadero ha sido uno de los que con su voto ha dado sanción al acuerdo contra Pastor y Belmonte. Pastor tampoco se negó a torear los toros de Veragua, limitándose a decir que él no torearía si Belmonte no lo hacía, pues así lo tiene estipulado en una cláusula de su contrato—del cual es fiel cumplidor—, y para corridas extraordinarias.

Esto es lo legal, y conviene repetir de un modo terminante, que, primero la Empresa, con su aviso de suspensión, y después los ganaderos, con su nota oficiosa, han alterado caprichosamente los hechos a su conveniencia, prescindiendo del más elemental deber de justicia.

Además, no es legal el acuerdo tomado por la Junta directiva de los ganaderos, quien no puede hacer más que proponer, y no acordar,

como parte la personalidad jurídica de un Sindicato, con la sola limitación de que tengan por objeto directo cumplir, según los respectivos estatutos, fines sociales de los enumerados en el artículo 1.º de dicha ley.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido declarar que no se halla en vigor la real orden de 23 de abril de 1906, y que no son de aplicación los artículos 193 y siguientes del reglamento de 29 de abril de 1909, dictado para la aplicación de la vigente ley del Timbre.

De real orden lo comunico a V. I. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 4 de octubre de 1915.—Bugallal.»

## OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST."

## NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

do que tiene que ser forzosamente decisión de la junta general regional, y por mayoría de votos, según lo que prescribe el párrafo sexto del artículo 19 de los estatutos de la mencionada Asociación.

¿Cabe mayor arbitrariedad? Suyo atento amigo q. b. s. m., Fernando Guiltarte.»

Con la misma imparcialidad que publicamos días pasados los cargos contra Belmonte, hoy gustosos hacemos pública la defensa que del mismo hace nuestro querido amigo el Sr. Guiltarte.

La fecha a que en la carta se hace alusión, fué cuando se suspendió una corrida, porque el conde de Santa Coloma envió tres toros que los veterinarios desecharon en el reconocimiento por ser peores.

Aquella función se suspendió, quedándose el público sin su fiesta favorita, y una vez más propuse yo entonces que el reconocimiento se efectuara antes de aprobarse los carteles, ó por lo menos el viernes, cuando todo puede tener arreglo a gusto de autoridades, ganaderos, toreros, y sobre todo, sin perjuicio para el público.

Claro está que en buena ley, y atendiendo al espíritu de la letra que inspira el reglamento citado, podía el diestro en cuestión haber toreado saltillos y no veraguas, aun quedando en otro orden de ideas los intereses del público, que es a quien primero hay que atender, para lo último.

Los belmontistas no cesan de hablar, haciendo atmósfera, en favor de su torero al defender el pleito. La razón, después de oír a unos y a otros, no se sabe a quién darla, pues cada cual cree tenerla, según sea partidario del trianero, de los ganaderos, de la Empresa, etc., etc.

Desde luego, a los pastoriastas y belmontistas les parece el castigo excesivo, porque aun cuando se hubieran negado estos dos toreros a lidiar veraguas, hay que tener en cuenta que todos los artistas tienen derecho, por su categoría, a la elección.

Los artistas de ópera se niegan a cantar las obras que no son de su agrado; los cómicos hacen una cosa parecida; y así como los toreros lidian en sus principios ganado de cualquier casta, justo es que cuando llegan a las alturas de la fama puedan elegir lo que más les agrade.

Además—y siguen hablando los partidarios del trianero—, Belmonte fué contratado para torear los de D. Vicente Martínez, y en su defecto pidió los saltillos. Claro está que al no poderse lidiar el domingo estas reses era graciable ó no en el torear veraguas. Por consiguiente, no ha puesto el veto a la ganadería del duque; lo que ha hecho ha sido no acceder a lo que la Empresa solicitaba.

Ha hecho bien—siguen diciendo—, porque de haber transigido con esta segunda condición se sentaba el precedente de poderse lidiar en una corrida tres toros de los anunciados y luego otros tres de una ganadería de poco cartel.

El tan discutido veto de la Unión de Ganaderos no tendrá efecto retroactivo, y, por consiguiente, Belmonte podrá torear las corridas que tiene ajustadas en lo que resta de temporada. Este acuerdo de los ganaderos es temerario, porque ninguna culpa de lo sucedido tienen las Empresas provincianas que con anterioridad escribieron a Belmonte.

Vicente Pastor también dará más cartel a la corrida de Pepe-Hillo, aunque ya estaba aceptado por los organizadores de ella el ofrecimiento de Mazzantini.

Este diestro banderilleará, en unión de Salmieri, el toro que mate Pepe-Hillo, retirándose el beneficiado entre barreras una vez termine su cometido.

P. ALVAREZ

### Plaza de Toros de Vista Alegre.

El domingo 24 se celebrará una corrida en la que se lidiarán cuatro hermosos novillos, toros de la acreditada ganadería de Terrones, en la que hará su reaparición el valiente Chacón la que hará su reaparición de la grave cogida tillo de Baracaldo, después de la grave cogida que sufrió en la Plaza de Tetuán.

Se presentará al público madrileño el espada bilbaíno Luis Arriba, de quien espera mucho la afición, y se repondrá a la portuñesa un toro de ganadería acreditadísima, que matará después Antonio del Hierro.

La corrida empezará a las cuatro menos cuarto.

ALCANCE POLITICO

Nuestro Director encontró ayer en un automóvil de un Circulo frecuentado por diplomáticos una hoja de papel de hilo, diplomática extranjera, en la cual había escrito a máquina, en idioma extranjero, lo siguiente:

MEMORANDUM

- (A.) Gibraltar.
(B.) Tánger y su zona.
(C.) Rectificación de frontera en Marruecos, hasta el Sebú por el Norte, hasta Mogador por el Sur.
(D.) Portugal. Control.
(E.) Declaración del castellano como lengua auxiliar comercial, obligatoria.
(F.) Garantía del «statu quo» mediterráneo.
(G.) Adelanto de 500 millones al 3 por 100.»

Nada más había escrito en el papel, por una de sus carillas. En la otra, y en lápiz tinto, había cuatro renglones casi ilegibles a simple vista. Examinados con lupa, dicen:

«Telegrafiar en seguida que esas proposiciones han sido sugeridas y que sobre ellas se conversa. Será conveniente formular otras.»

Como la cuartilla puede tener interés para quien la haya perdido, le será devuelta en esta Redacción, si desea conservarla.

El Sr. Sánchez Guerra asistió ayer tarde al bautizo de un nieto del Sr. Rodríguez, actuando de padrinos los señores marqueses de Alhucemas.

Después estuvo el ministro de la Gobernación en su despacho, donde manifestó a los periodistas que no había recibido noticias de provincias de interés.

Los periodistas le hicieron diversas preguntas, tratando de obtener alguna noticia respecto a la cuestión política; pero el Sr. Sánchez Guerra guardó prudente reserva, alegando que no estaba informado de aquella.

Ayer ha sido muy comentada una conferencia que han celebrado los Sres. Sánchez Guerra y conde de Bugallal.

El Sr. Sánchez Guerra visitó ayer mañana al conde de Bugallal.

También visitó a éste el ministro de Fomento.

Ambas entrevistas han sido muy cordiales. Sobre lo tratado en ellas mostráronse los tres, como es natural, muy reservados; pero es indudable que el tema principal, por no decir el único, ha sido el de la cuestión política.

Sabemos, sí, que tanto el ministro de Hacienda como el de Fomento, quedaron muy bien impresionados de la actitud en que está colocado el Sr. Sánchez Guerra.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que SS. MM. el Rey y la Reina Doña María Cristina, con el Sr. Dato, habían salido de San Sebastián para Madrid.

Por orden expresa del Monarca no se harán honores a la llegada de los Reyes a esta corte.

Su Alteza la Infanta doña Isabel saldrá hoy de Jaén en el rápido para llegar a las nueve y media de la noche a Madrid.

El gobernador de Barcelona ha dirigido al señor ministro de la Gobernación un extenso telegrama negando que haya dimitido ni piense dimitir.

En el caso de hacerlo, lo comunicaría en primer término al señor ministro de la Gobernación.

Niega que tenga ninguna divergencia con los Sres. Dato y Sánchez Guerra, habiendo secundado siempre con toda lealtad las instrucciones de aquéllos, no teniendo frases bastantes para agradecer la confianza que depositaron en él, dejándole y apoyándole sus iniciativas en asuntos de aquel Gobierno.

El gobernador de Huelva comunica que en el grupo minero San Dionisio ocurrió el hundimiento de una bóveda, sepultando entre los escombros a dos obreros.

Uno de éstos fué extrahido cadáver y el otro gravemente herido.

Conforme anunciamos, anoche se verificó en el Circulo liberal la reunión de presidentes de los Comités del partido en Madrid.

Presidió la reunión el señor conde de Romanones.

No llegó a ultimarse nada sobre designación de candidatos, aplazándose ésta hasta tanto haya conferenciado el señor conde de Romanones con los jefes de los partidos democrático y reformista.

La reunión se limitó a un cambio de impresiones sobre el alcance que tiene la coalición acordada, conviniéndose en aquella en que se celebre en la semana próxima una reunión de todos los Comités liberales, pronunciando entonces un discurso el jefe del partido, y procediéndose a proclamar en ese día la candidatura para las próximas elecciones.

Las impresiones que anoche se tenían eran las de que hoy no habría Consejo de ministros, y que la cuestión política quedaría resuelta mediante una modificación en el Gabinete, que sólo afectaría a dos carteras.

Se hablaba del pase al Gobierno civil de Barcelona del Sr. Sanz Escartín por darse entrada en el Gabinete al Sr. Andrade.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana a los periodistas lo siguiente: «Ya han visto ustedes que no ha pasado nada que no estuviera anunciado. Han llegado SS. MM. y el Presidente del Consejo.»

Antes de ir a la estación he visto las informaciones de la Prensa, y tengo que afirmar que coincido con «El Imparcial» en una sola

cosa: en que debe salir del Gobierno el ministro de la Gobernación.

Eso digo yo, que debe salir, pues en lo demás, siento verle por los caminos emprendidos.

La paternidad de esa declaración me corresponde, y si hay que cobrar derechos, debo ser yo quien los perciba, pues antes y ahora sigo diciendo que el ministro de la Gobernación no debe seguir en el cargo, y nada más.

Otra cosa me importa hacer constar respecto a las reclamaciones benévolas ó mal intencionadas, relacionadas conmigo, y es que no hablé con nadie, porque me he negado a hablar con todo el mundo.

Suele ocurrir con los que están quietos, que los traen y los llevan, y conmigo ha sucedido eso. Cada uno tiene su estilo.»

«¿Hay Consejo?»—le preguntó un periodista.

«No lo sé. He hablado con el Presidente del Consejo en su casa, informándole ampliamente de todo lo ocurrido durante su ausencia, y nada me ha dicho de celebrar Consejo. A los cordobeses nos ha quedado algo de la indolencia musulmana, aunque no tanta, que cuando huele a pólvora nos quedemos quietos.»

«¿Y ahora huele a pólvora?»—le preguntó otro periodista.

«Yo no huelo—replicó el ministro—y tengo muy buen olfato. Desengañense ustedes—añadió el Sr. Sánchez Guerra—creo que cuando se tiene razón, ésta siempre triunfa. Al despedirse de los periodistas dijo:—Hasta luego.

Un periodista le replicó:—Hasta mañana y hasta pasado, ¿no es verdad?»

«No acostumbro a hacer pronósticos—replicó el Sr. Sánchez Guerra.»

En Hacienda han sido denegadas algunas instancias solicitando se autorizara la exportación de determinadas sustancias alimenticias.

LLEGADA DE S. M.

Esta mañana, a las diez, ha llegado a Madrid S. M. el Rey.

Desde antes de la hora anunciada se notaba en la estación del Norte extraordinaria animación, predominando el elemento político.

Allí se encontraban, entre otras personas, todos los ministros, subsecretarios y directores generales; los ex Presidentes del Consejo conde de Romanones y marqués de Alhucemas, el presidente del Consejo de Estado, el presidente y el fiscal del Tribunal Supremo, el presidente de la Audiencia, los ex ministros marqueses de Figueroa y de Pilares, el capitán general de la primera región, el capitán general de la Armada, gobernadores civil y militar, el alcalde de Madrid, el presidente de la Diputación provincial, el general Viniestra, los marqueses de la Mesa de Asta, Mochales, Pinofel, Valdeiglesias, Vega Inclán; condes de Cerragería y Pinofel, Sres. Rolland, Lafuente, Elizain, Serrano, Gordón, Allende y Valcárcel y Marzón.

Entre las damas que acudieron a la estación vimos a la duquesa de Canalejas, marquesas de Martorell, Aguila Real y Mesa de Asta, condesas de Mirasol, Aguilar de Inestrillas y Aguilar.

Señoras y señoritas de Dato, Loigorry y Bertrán de Lis.

Mientras que llegaba el tren se notaba gran movimiento político y fueron muchos los grupos que se formaron, celebrando conferencias entre sí.

El ministro de Gracia y Justicia entabló conversación con el Sr. Sánchez de Toca.

El Sr. Burgos habló después con Sánchez Guerra; éste también con Sánchez de Toca, y Bugallal con Miranda.

También conferenciaron detenidamente el marqués de Alhucemas con el conde de Romanones, cosa que no pasó desapercibida y se comentó por cuantos se encontraban en la estación.

Momentos antes de entrar el tren llegó a la estación la Reina doña Victoria, que vestía abrigo de terciopelo azul y sombrero negro, é iba acompañada de la duquesa de San Carlos.

De la Real Familia se encontraban en la estación los Infantes D. Alfonso, doña Beatriz y D. Raniero.

A la hora anunciada llegó el tren en que venía D. Alfonso XIII; éste vestía el uniforme del arma de Caballería, con las insignias de general, y ostentaba el collar del Toisón de Oro y las vestimentas de las Ordenes militares.

La Reina doña María Cristina, que venía con su augusto hijo, vestía traje de tonos oscuros.

Con Sus Majestades descendieron del convoy la marquesa de Moctezuma, Sres. Dato, Príncipe Pio de Saboya, marqués de Viana, condes de la Unión y Aguilar, general Silvestre, doctor Alabern, Quiñones de León y Espinosa de los Monteros.

El Monarca saludó a su augusta familia, y después habló con varias personas, entre ellas con el Sr. Echagüe.

Después, al ver juntos a los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, se dirigió a ellos, conversando durante varios minutos con dichos señores.

Su Majestad viene en perfecto estado de salud.

Las Reales Personas se trasladaron a Palacio en automóviles.

No se hicieron honores, por disposición expresa del Monarca.

Al marchar los Reyes de la estación, los periodistas preguntaron al Sr. Dato si había algo de política, éste manifestó que no traía nada pensado, y que hoy no se celebraría Consejo.

«Despachará usted hoy con el Rey?»—le preguntaron, contestando negativamente, pues dijo que había hablado de todo con el Monarca.

Citó a los periodistas a las doce en la Presidencia, y montó en su automóvil, sin entablar la conversación con los ministros.

También los representantes de la Prensa allí presentes se dirigieron al conde de Romanones, al que advirtieron que había sido bastante comentada la conversación que había tenido con el Rey.

El conde manifestó que la conversación no había tenido carácter político, y que se había reducido a hablar de la cacería de Mudeña, a la que asistirá S. M. y a la que irá él, lo cual, añadió, es una excelente prueba de la buena salud del Monarca, y que son infundados los rumores que acerca de ésta habían corrido.

«¿Y de la situación, qué?»—le preguntaron.

«Ustedes me dirán lo que cuentan los ministros.»

«Pues ni una palabra: que Dato llegó y no ha dicho nada.»

El conde replicó:—Desengañense ustedes, que siempre que los Presidentes dicen que no traen nada es cuando hay más cosas.

El ministro de Hacienda, que se mostró bastante reservado, al acercársele los periodistas é interrogarle, dijo:—No me ocupo más que de mi departamento, y observo que le ha dado a la gente por tomar a broma las cosas más serias, y la Hacienda me parece a mí que lo es bastante.

S. M. el Rey salió a probar un nuevo automóvil.

Estuvo en el palacio del Infante D. Alfonso, marchando después a pasear por la población.

La Reina doña Victoria ha pasado por la Casa de Campo con los Infantes.

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno recibió después de las doce de la tarde a los periodistas, reanudando sus conversaciones cotidianas.

Antes de que ningún reporter le preguntara, dijo el Sr. Dato:—«Ya he visto que en estos días han estado ustedes entretendidísimos. En San Sebastián hemos leído todos esos sueltos de crisis, como también otros que se referían a la cura de que habla de ser objeto S. M. el Rey, y que suponían era de importancia.»

Que se publiquen sueltos de esa índole con relación a la salud del Monarca es bien sensible.

Con decir que yo el día en que se le hizo la cura a S. M. el Rey me hallaba en Vitoria, y que diez minutos después de practicársela S. M. se dirigía al golf, están aquellos sueltos rectificados.

Además de esto, el Rey hace una vida de constante ejercicio: ya está en la calle como en el campo, y todo el mundo puede apreciar que nunca ha gozado de mejor salud que ahora.

Pero noticias de ese carácter tienen su repercusión en la cotización de nuestros valores y hacen, por consiguiente, un daño grandísimo, aun siendo, como son, completamente falsas.»

«¿Y de la salud de los ministros?»—le preguntó un periodista.

El Sr. Dato contestó:—«Los he visto a todos en la estación y presentan el mejor aspecto de salud.»

Con el señor ministro de la Gobernación, que estuvo en mi casa a poco de llegar, he tenido una larga conversación, comunicándome aquél sus juicios é informándome de cuanto en estos días se ha dicho y publicado.»

«¿Pero ocurrirá algo de momento?»

«Hoy no; el mañana nada es seguro y la información debe reducirse a lo que ocurre.»

En San Sebastián se ha hecho una despedida afectuosísima y entusiástica a los Reyes, hallándose pobladas de gente la estación y las calles del tránsito. Ha sido una manifestación en extremo cariñosa la que se les ha hecho a las augustas Personas.

Po: ahora no habrá Consejo de ministros.

Mañana no habrá en Palacio recepción; pero yo iré por la mañana, a pesar de ser domingo, a felicitar a la Reina en nombre del Gobierno.

Hoy veré a casi todos los ministros. Por el momento no los reuniré, porque no es necesario.

El señor ministro de Hacienda quedó autorizado por el Consejo para tratar con todos los compañeros de aquellos extremos referentes a los aumentos en los presupuestos y resolver las dificultades que encontrarán en esa materia.

De ese modo se adelanta tiempo, puesto que de haberse hecho ese examen en Consejo habría sido una labor interminable.

Cuando el examen haya quedado terminado será ocasión de reunir el Consejo y de llevar a éste el presupuesto de gastos definitivo.

«¿Lel que se habla recibido en Madrid un telegrama asegurando que yo había dicho a un amigo que me encontraba quebrantado de salud y además sentía cansancio.»

Ni lo uno ni lo otro han sido cosas verdaderas por mí, y no podía, por tanto, decirlo, como tampoco nadie me habrá podido oír indicaciones en el sentido de que abandonaré el Poder cuando tuviese la seguridad de que iba a sustituirme el señor conde de Romanones.

Esto revelaría, por mi parte, un apego al Gobierno y a la jefatura del partido, y eso, quiero me conozcan no podrán decirlo.

Además, no es cosa que corresponda a un jefe de Gobierno señalar la persona que haya de sustituirle.

Tengo declarado y nuevamente insisto en ello, que puede estarse al frente del Gobierno cuando se cuenta con la confianza de la Corona y del partido que uno representa.

Me iría si no contase con ambas confianzas. Pero además de esto, tengo el convencimiento de que hay un estado de opinión pública en el país que me apoya, teniendo de ello bastantes pruebas recibidas de muchos sitios.

de mis deberes, que no son precisamente los de desertar del puesto de honor que ocupo.

Esa opinión pública se manifiesta como nunca, decidida, categórica y firme en el sentido que antes he expresado.

No dejo de respetar por ello las opiniones contrarias, como es natural que las respete.»

Como fuera preguntado el Sr. Dato acerca de la noticia por alguien propalada de que había dimitido el Sr. Andrade, exclamó: «Seguramente no habrá dimitido.»

Al separarse de los periodistas el Sr. Dato, les dijo que mañana los recibiría después de su visita a Palacio, pero que desde luego les anticipaba que nada tendría que hablarles respecto de crisis.

PROXIMO CONSISTORIO

ROMA, 22. Los periódicos dicen que el Consistorio se reunirá el día 23 de noviembre, y que Su Santidad creará doce nuevas plazas de cardenales.

Agua de Solares

Indicada para la neurastenia cardíaca.

La Banda Municipal

Ha regresado de Zaragoza la Banda Municipal.

El éxito obtenido en los tres conciertos dados en dicha capital ha sido extraordinario.

El primer concierto se celebró el sábado 16 en la Plaza de Toros, ante una concurrencia que llenaba todas las localidades y el redondel, pudiendo calcularse que no bajarían de 15.000 personas las que escucharon el concierto. Las ovaciones fueron tantas como obras se interpretaron, repitiéndose varios números. Como final del concierto se ejecutó el pasodoble «Viva Aragón!», del maestro zaragozano Arnauadas, que fué extraordinariamente aplaudido.

El domingo 17 dió la Banda un concierto popular, a las once de la mañana, en la Plaza de la Constitución, ante un gentío inmenso, que aplaudió calorosamente todos los números del programa, desbordándose el entusiasmo al terminar la fantasía de Gigantes y cabezudos y la jota de La Dolores. La ovación que recibió la Banda y su ilustre director, el maestro Villa, fué formidable.

Finalmente, el lunes 18 dió la Banda un concierto en el teatro Principal para la Sociedad Filarmónica, con un programa selectísimo, alcanzando un nuevo éxito.

Las autoridades de Zaragoza han tenido para la Banda Municipal de Madrid todo género de atenciones.

Ha sido esta excursión artística, por consiguiente, un nuevo triunfo que anota sobre los muchos ya conseguidos por nuestra inmejorable Banda, cuyos éxitos tanto enaltecen al Ayuntamiento y a la villa de Madrid.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda. LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.163.

NOTICIAS GENERALES

La señora de nuestro amigo D. Alicia Carabaño ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño.

Anteayer, a las nueve de la mañana, contrajeron matrimonio en la iglesia de San Martín la distinguida Srta. Isabel García, hija del empresario del teatro Barbieri, don Angel, y el notable pintor escenógrafo don Manuel Amorós.

A la nupcial ceremonia acudieron numerosos amigos de las distinguidas familias de los novios.

Desearnos a los recién casados toda clase de felicidades.

Boca fresca y sana, con Licor del Polo.

Ayer se han celebrado en la parroquia de San Millán varias misas en sufragio del alma de doña Isabel Aragón y Rey, viuda de Escobar, que falleció el día 13 del corriente mes.

Centro de Instrucción Comercial.—La Junta directiva, accediendo a lo solicitado por un considerable número de señores socios, ha prorrogado el plazo de admisión de matrícula ordinaria hasta fin del presente mes, continuando abierto el despacho, de tres a siete de la tarde y de nueve a doce de la noche, en la Secretaría del Centro, plaza del Angel, 8, segundo.

Centro Asturiano.—En esta importante Sociedad benéfica regional tendrá lugar el próximo domingo, 24 del corriente, una reunión familiar, a la que podrán concurrir todos los socios de la misma y sus respectivas familias.

El Comité liberal-democrático del distrito de la Latina se ha reunido para concertar la acción electoral que, conforme al manifiesto suscrito por los señores conde de Romanones, García Prieto y D. Melquiades Alvarez, han de desplegar las fuerzas que siguen estas tendencias dentro de la opinión liberal, en las próximas elecciones para concejales.

Reinó el mayor entusiasmo, acordándose, a propuesta del candidato D. José Caballero, observar la lealtad más acrisolada entre las fuerzas coligadas, para obtener el triunfo que la opinión liberal viene esperando con tanta ansiedad.

En la parroquia de San Marcos se han aplicado ayer todas las misas celebradas por el eterno descanso de doña María del Car-

AVISOS UTILES



En lucha contra LA TISIS

La enfermedad que ocasiona 50,000 víctimas cada año en España.

Con este dato a la vista no será malo aconsejar: Fortalezca vuestros pulmones! Cual ladrón nocturno la tisis acecha a los enfermizos, a los de pulmones delicados, a los propensos a toses y resaca! La Emulsión SCOTT fortalece los pulmones, detiene la enfermedad y cura los tejidos lesionados. Entonces sobreviene un aumento de peso; el enfermo recobra el apetito; las mejillas antes pálidas se tornan en rosadas; la tos se ablanda y acaba por desaparecer. En la lucha contra la tisis los médicos de todas partes recomiendan la

EMULSION SCOTT

remedio que se utiliza en los sanatorios del mundo entero, y cada año hay enfermos a millares que precoran su excelencia y su portentosa acción curativa en casos de: Bronquitis, tos, resaca, trancazo, pulmonía y en todas las afecciones del pecho y de la garganta.

Advertencia. Debido a su superexcelecia han surgido imitaciones baratas cuya calidad y valor terapéutico distan mucho de igualar a los de la auténtica Emulsión SCOTT. Rechácese pues dichas imitaciones. Marca de fábrica. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona, a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



CHOCOLATES preparados y elaborados a presencia y gusto del cliente. Cafés tostados diariamente. Comestibles finos. J. Díez y Díez.—30, Barquillo, 30.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

Compra de joyas, perlas y brillantes. Taller de construcciones. ESPOZ Y MINA, 3, PISO ENTRESUELO

men Fernández de Córdoba Alvarez de las Asturias Bohorques, condesa viuda de Torre, que falleció el día 22 de octubre de 1907.

Según informes fidedignos, las autoridades francesas, para conceder permiso de residencia a los obreros españoles, les exigen la presentación de un certificado facultativo acreditando que no padecen enfermedad contagiosa y que han sido vacunados cuando menos un año antes; debiendo tales certificados ser legalizados por cónsules franceses en España. La falta de alguna de estas formalidades pudiera originar perjuicios a los interesados, por lo cual conviene tengan conocimiento de ello.

MARRUECOS

Tetuán.

El general Jordana visitó ayer las posiciones de Federico, Menisla y campamento de Dar Rifien, habiéndosele presentado en la primera los jefes principales de las kabilas, seguidos de numerosos grupos de habitantes del Buj, a pedir el «aman», con otro grupo importante de Beni Mesala, y en Dar Rifien otro de Hayda con su chej y demás notables, manifestándose todos muy satisfechos y haciendo protestas de adhesión a nuestra causa.

En el valle de Castillejo presenció el general Jordana un supuesto táctico, practicado por diversos Cuerpos de la guarnición de Ceuta.

Con esto da por terminada su revista de inspección en dicho territorio, donde ha encontrado las fuerzas en buen estado de instrucción, debidamente atendidos los servicios y las posiciones cuidadas con esmero, revelando todo el interés grande y el acierto del comandante general, en cuanto afecta a la zona de su mando.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

# LINOLEUM

24, ARENAL, 24, Y CARRETAS, 27 Y 29.

## VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR.  
La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros  
Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO.  
Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR.

PRECIO EN LA ESTACION DE CENICERO

MARGA	VINO EN SU			PESO aprox. medo. Kilos.
	2.º año.	3.º año.	4.º año.	
CONCEDIDA	Barrica de 225 litros doble envase.	230	280	350
	Barril de 100 litros id., id.	110	130	160
	Barril de 75 litros id., id.	85	100	120
	Barril de 50 litros id., id.	60	70	85
	Barril de 25 litros id., id.	35	40	45
	Caja con 25 botellas.	>	>	50
	Caja con 12 botellas.	>	>	25
	Caja con 25 medias botellas.	>	>	32

Pedidos.—Pueden hacerse al administrador en Eliego (Alava), Mr. G. Dabos, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.  
Pagos.—Al contado, al Lacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

### DEPÓSITOS EN ESPAÑA:

- Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.
- Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos.
- Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8.
- Idem.—D. Manuel Urrutia, Rambla de Santa Mónica, 8 y 10, 1.º
- Bilbao.—D. Miguel Hormachea, Bi-debarrieta, 2.
- Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17.
- Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4.
- Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3.
- Cangas de Onís.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos.
- Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso.
- Córdoba.—D. Manuel Ortega, Duque de Hornachuelos, 74, Almacén.
- Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1.
- Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1.
- El Ferrol.—D. Faustino Salanova, Sánchez Barcáiztegui, 1.
- Granada.—D. Guillermo Thackeray, Cuesta de Gomez, 34.
- Huelva.—D. Valeriano Ciordia, Concepción, 12.
- Jaén.—D. Joaquín Porras, Maestra Baja, 15, confitería.
- Jerez de la Frontera.—D. Luis de Caza y Aguirre, Conocedores, 4.
- Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental».
- Madrid.—Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
- Idem.—D. J. Pecastaing, Príncipe, núm. 13.
- Idem.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 10, 3.
- Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina».
- Idem.—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21, Comestibles.
- Idem.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15, Comestibles.
- Idem.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros).
- Idem.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12, Ultramarinos.
- Madrid.—D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».
- Idem.—D. H. Pidoux, Cruz, núm. 12.
- Idem.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6.º Infantes, 4 y 6, Vinos.
- Idem.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».
- Idem.—D. Jorge Balaguer, Montero, número 51, «La Mallorquina».
- Idem.—«Bodega Victoria», Olózaga, 6, teléfono 640.
- Idem.—D. Ramiro García Suárez, «Ca.es Monopole», Echegaray, números 1 y 3.
- Málaga.—D. A. de Burgos Masaso, Bodegas, Don Cristóbal, 8.
- Oviedo.—Sr. Hijo de D. G. Mori, C/ madevilla, 5.
- Palencia.—D. Isidoro Fuentes, «Central Hotel», Barrionuevo, 14 y 16.
- Ribadesella (Asturias).—D. Ramón Fernández Ruisánchez, Cereales y Ultramarinos.
- Salamanca.—D. Lázaro Bartolomé, Rúa, 13 y 15.
- San Ildefonso (Real Sitio).—D. Adriano Alvarez, plaza del Vidriado, 4.
- San Sebastián.—D. Mateo Balaguer, Camino, 7.
- Idem.—D. José Echave, «La Urbana», plaza de Guipúzcoa, 15.
- Idem.—Casa Delbos, Proveedores efectivos de la Real Casa, Legazpi, 4 y 6.
- Idem.—Señores Busto y Noguera, Fuenterriá, 30.
- Idem.—Doña Dolores P. de Mocoora, Legazpi, 5.
- Santander.—D. Bernardo Martínez, Alameda primera, 20 y 22, Almacén de vinos.
- Segovia.—D. Manuel Pérez, Sucesor de Ochoa, Juan Bravo, 5.
- Sevilla.—D. José María de Olmedo y Carranza, Alameda, 29.
- Valencia.—D. Pedro Nadal, calle Pascual y Genis, 14, Comercio.
- Valladolid.—D. Eudisio López, Santiago, 1 y 3.
- Vitoria.—D. Manuel Hernández, plaza de la Independencia, 4.
- Idem.—Sres. D. Maximino Pérez y Compañía, Postas, 16.
- Zaragoza.—D. Miguel Mur, Coso, 37.

### PRECIOS EN ESTOS DEPÓSITOS:

Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año.	Pesetas 60
Caja con 12 botellas de vino en su 4.º año.	> 30
Una botella de vino en su 4.º año.	> 2,50
Caja con 25 medias botellas en su 4.º año.	> 36
Una media botella de vino en su 4.º año.	> 1,50

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará a la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En las etiquetas y en los corchos va marcado el año del vino.  
Todos los envases se envían precintados.  
Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelva las mismas con sus fundas y cajas.  
No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

### AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra marca concedida.

## Sociedad General de Anuncios

MONTERA, 19.—MADRID.

## TRANSPORTES

de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio á domicilio para

MOLILLA—CUTA RIO MARTIN Y TANGER

También se admiten con destino á Casablanca, Rabat y Larrache.

Dirigirse á la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

## LA FORESTAL DE URJEL

CALLE DE CORTES, 684.—TELEFONO 1.210  
DIRECCION TELEGRAFICA: MIBERN, BARCELONA

FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA)  
FÁBRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo á los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, á la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:  
CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFÍA, RELIEVES, ETCÉTERA. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCION DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECANICO. CARTON MADERA BLANCO, CARTON CUERO. ETCÉTERA. TICKETS-FERROCARRIL.

PRODUCCION DIARIA: 8.000 KILOS  
Antes de comprar, pedir muestras y precios al Representante exclusivo para la venta en España:  
**ESTEBAN BACHS, Tallers, 22, BARCELONA**  
Apartado de Correos 165. Teléfono 978.  
Telegramas... BACHSPAPEL  
Telefonemas...



### Día de di

fontos.—Lámparas fúnebres de todas clases y precios.—Utensilios de cocina, irrompibles, cafeteras, Casa María, 12, plaza de Hervadores, 19 (esquina á San Felipe Neri).

Traducciones de idiomas. T. Escalona, 12. 1.º Izda.

### PILAR

Ultimos modelos, abrigos, vestidos, infantas, 3. 1.º

### CASA NUEVA, VENDO

con todos adelantos; no admito correos.—Calle de Alcala, núm. 129. Señor Torres.

### DENTISTA V. PEREZ,

hace y reforma los aparatos, precios económicos. Extracción sin dolor.—32, Montero, 33.

### Sombreros terciopelo

de señoras á 8 pesetas. Casa de la Viuda de Pablo Ruiz.—Tetuán, 16. Saldos.

### CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable mill pesetas á quien prueba lo contrario. Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabaña, 54.

### Aguilera amueblado piso

Aprimeros, sol, centríco.—Lista.—Pilar Paños.

### Venta ocasión Veiturette

completa. Orilla, 5.

### Sra. inmejorables informes

Presentaría casa caballero ó señora de posición. Desengañado, 4. 1.º dcha., escalera 12.º

### ESTERAS

Linoleum, hules mesa; saldo gran surtido, mitad precio. Serra. T.º 4.565. Fuentes, 5.

### LA CASA Central de Compras PAGA

ALTOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino y Papeletas

del Monte, anexo estén empujadas en casas de Préstamos, y vendidas.  
7 Y 9, POSTAS, 7 Y 9

## ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

Capital social, 32.750.000 pesetas  
Fábrica de Hierro, Acero y Hojalata en Baracaldo y Sesión

Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS de Vizcaya (Bilbao)

## CAFES

Desde 4,50 hasta 5,50 pta. kilo. Mezcla, Moka, Caracas, P. Rico, 543 pta. kilo. Chocolates al trazo. Plaza Santa Ana, 12

Señorita, inmejorables informes se ofrece á acompañar señora, señoritas ó niños. Señas: Augusto de Figueroa, 9, portera.

lanillas superiores p.º con licoeion, 9 pta. kilo; paquetes, 1 pta. cajas, 1,25; extra, 1,75. Manuel Codes. Atocha, 9.

### Sastreria Riiza, Plazo, un Saño.

Espiados, inquilinos, pensionistas.—Corredora, 45.

### TOQUILLONES

novedad, toquillas, pelerinas, abrigos al crochet para señoras y niños. Precios baratos. M. Codes. Atocha, núm. 9.

### EL DETECTIVE

Internacional garantía investigaciones y vigilancia particulares reservados. Barcelona, 2. 2.º Madrid.

### SOMBREROS SEÑORA

Grandes novedades. Sombreros terciopelo desde 5 pta. Gran surtido en vestidos, blusas, faldas, sedas, lanas fantásticas y otros mil artículos á precios baratísimos. TINTORERON, 3, SALDOS.

Encajes de Almagro. Juegos cama esquina, 7 pta.; aplicaciones, 1,50 dcha.; mantelerías con encajes y encajes desde 20 pta.; toallas confeccionadas con encaje y bordado desde 8 pta. Casa Rayo. Carretas, 35, entresuelo.

Lustre de Achuri  
Cera en liquido para pisos sin aguarra, y otros para agua, lo mejor.—Se encoran pisos.—Plaza del Angel, 9, esquina á Huertas.

## CAPSULAS QUININA PELLETIER

Las Capsulas de Quinina de Pelletier son soberanas contra las Fiebres, las Jaquecas, las Neuralgias, la Influenza, los Resfriados y la Gripe.

## AGUAS PURGANTES

### COSLADA

“LA MARAVILLA”  
Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal

es por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

## PIELES

La Virgen del Pilar ofrece grandes rebajas en precios sin competencia. 34.—CALLE MAYOR.—34

## SOMBREROS SEÑORA

Grandes novedades. Sombreros terciopelo desde 5 pta. Gran surtido en vestidos, blusas, faldas, sedas, lanas fantásticas y otros mil artículos á precios baratísimos. TINTORERON, 3, SALDOS.

Encajes de Almagro. Juegos cama esquina, 7 pta.; aplicaciones, 1,50 dcha.; mantelerías con encajes y encajes desde 20 pta.; toallas confeccionadas con encaje y bordado desde 8 pta. Casa Rayo. Carretas, 35, entresuelo.

Lustre de Achuri  
Cera en liquido para pisos sin aguarra, y otros para agua, lo mejor.—Se encoran pisos.—Plaza del Angel, 9, esquina á Huertas.

## LA EXCMA. SENORA D.ª Isabel Alvarez Montes Alonso Bayón Yañez Y FERNÁNDEZ DE LA SOMERA

DUGURRA DE CASTRO-ENRIQUEZ, CONDESA VIUDA DE PLASENCIA, ETC. GRANDE DE ESPAÑA DE PRIMERA CLASE; DAMA NOBLE DE LA REAL ORDEN DE LA REINA MARIA LUISA, PRESIDENTA DEL PATRONATO DE LA SANTA ESPINA Y CAMARERA MAYOR DE NUESTRA SEÑORA DEL CAZEMEN, DE SAN GINÉS.

Falleció cristianamente el día 23 de febrero de 1915 en Madrid, á las siete de la tarde.  
Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de su Santidad.

R. I. P.  
Sus hijos, los Excmos. Sres. Marqueses de Sardañola, Marqueses de Valderas, Condes de Plasencia y Conde de la Revilla; nietos, hermanos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes y testamentarios, ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios.

Todas las misas que se celebran en esta corte el día 23 del corriente en las iglesias de San Ginés, la Encarnación y Pontificia de San Miguel, Catedral, capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, el Salvador, convento de Carmelitas, convento de Franciscanos y convento de Salesianos, en Valencia, conventos de Capuchinos de Barbastro y de Franciscanas de Valdemoro, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.  
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## LIQUIDACION H. ALONSO.

ALMAJEN DE TEJIDOS.—Próxima la clausura de estos almacenes, continuamos vendiendo toda clase de artículos de la presente temporada, en algodón, lino y lana á precios muy reducidos; las puntillas y tiras bordadas á mitad de su precio.  
Se traspaasa el local. PRECIO FIJO

## Manuel de la Rosa

HA INAUGURADO lo que tanta falta hacia en Madrid, unos grandes almacenes de muebles, donde el público encontrará desde los de más lujo á los más económicos, y con el objeto de quitar el ENOJOSO REGATEO, LOS PRECIOS SON FIJOS Y MARCADOS.  
HORTALEZA, 136.—TELEFONO 5.322.

## EL CARBON BARATO

Sacos 40 kilos antracita, 2,90; ovoides, 2,90; cok, 3,25; encina, 5, pesetas. San Vicente, 3; Valencia, 2; Alcala, 130; Jesús y María, 8; Alberto Aguilera, 47; Abada, 1; Calatrava, 18; y Claudio Coello, 60, teléfonos 5.055 y 4.302. Ventas por toneladas y vagones.

## Molinos-Compro

machacadoras y elevadoras, aprovechables á fabricación de yesos finos y escayolas.—Pellizos, 3, entresuelo.  
S. A. LA VASCONGADA

## Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALES

Despacho: San Bartolomé, 4, pral. Horas de 10 á 1 y de 4 á 7.  
TELEFONO 4.942

## Sastreria E. Cabiedes

Ultimas novedades para la temporada.—A medida trajes ricos generos, de 40 á 70 pta.—Ingléses, de 75 á 130.—Gabanes, gran moda, de 50 á 75 pta.—Ingléses, de 80 á 125 pesetas.—Casa especial en trajes de sport, impermeabilizados. (030) 24.—PUENCARRAL—24, 1.º

## Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA

Capital: 750.000 pta.  
Ferrocarril propiedad de la Sociedad  
Fabricación en Valdecañas Depósito y muelles en Madrid  
PLAZA DE CASTELAR, 6 F. C. de Valdecañas—Canteras, Teléfono 1.000. F. C. de Valdecañas—Canteras, Teléfono 1.295.

## PRECIOS

800 kilos de yeso negro corriente..... 8,25  
Id. id. especial..... 9,25  
Quintal id. blanco..... 1,25  
Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas.  
Oficinas administrativas PELIGRON, 3, entresuelo.  
TELEFONO 2.021

## SUBASTA EXTRAJUDICIAL

Se venden cuatro terrenos ó tronzanos en término de Aranjuez, uno de ellos con casa habitación destinada á graneros, cuadras, pajares y vivienda apropiada á su destino. El remate tendrá lugar á las once del domingo 31 de octubre, en el estudio del Notario de Aranjuez, D. Braulio Raboso y Trigo, donde se hallan de manifiesto los títulos y pliego de condiciones, todos los días, de 9 á 12 de la mañana.

## LOS SINDICOS

y clasificadores del gremio de dentistas, tarifa 4.ª, clase 1.ª, epigrafe 6.ª, convocan á la Junta de agraviados, que tendrá lugar en el local del Colegio de Médicos, calle Nueva, núm. 1, á las nueve y media de la noche, del 27 de octubre corriente.

## LOTERIA NUM. 24

Admon. M. Radonzo. Envios a provincias y extranjero. No. San Osofr, 2, Madrid.

## TRABAJO EN CASA

4 HORAS 5 PTAS.  
Fácil ocupación para personas ambos sexos, de Madrid y provincias, en el hogar actual, de enorme consumo, que pagamos á destajo.—Documentadas gratuitas.—Muestrario gratis, escribiendo á apartado 230.—Madrid, entresuelo derecha.

## EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE !!

para anuncios en VALLAS, teatros, tranvías, periódicos y cuantos sistemas de publicidad desee en

## “LOS TIROLESES,”

EMPRESA ANUNCIADORA  
Rápidas propagandas.—Grandes descuentos.  
Oficinas: Conde de Romanones, 7 y 8, entresuelos. Teléfono n.º 331  
PEDIR GRATIS LAS ÚLTIMAS Y VENTAJOSAS TARIFAS COMBINADAS